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ЦИТАТА ДНЯ СЕМЁН
СОКОЛ-КРУЖКИН: СТР. 4«ТЕБЯ  ПОСАДЯТ,  А  ТЫ  НЕ  ВОРУЙ»

СЕГОДНЯ в номере

ЧИТАЙТЕ В
«Новаторе

после работы»
Не пришёлся
ко двору
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свои кровные

Это просто 
ребус 
какой-то!

Солнечная палитра

ЧИТАЙТЕ
В СЛЕДУЮЩЕМ 
НОМЕРЕ: 

Участники конкурса «Давай раскрасим вместе мир!», который 11-й раз 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА проводит для детей Верхней Салды, Березни-
ков и близлежащих городов и сёл, для создания творческих работ всегда 
берут яркие краски. Именно такими любит рисовать Жанна Койнова – сим-
патичная и очень доброжелательная юная художница, чей талант в полной 
мере проявляется на занятиях кружка «Чудеса палитры» Центра детского 
творчества. Её работы полны солнца, радости и красоты. 

Радостью и красотой наполнены 
все работы, которые уже поступили 
на конкурс. По первоначальному пла-
ну свои творческие поделки, а также 
видеозаписи номеров, подготовлен-
ных для артистического этапа, ребята 
могли принести до 16 февраля, но на 
минувшей неделе оргкомитет 11-го 
корпоративного конкурса принял ре-
шение продлить сроки приёма работ 
и видеозаписей сценических номеров. 

– Об этом нас попросили родители,
педагоги и сами дети. Явно чрезвычай-
ная обстановка с детской заболевае-

мостью, которая уже не раз в нынеш-
нем году становилась поводом для 
объявления карантина, замедлила ход 
подготовки творческих работ кон-
курсантов, но желающих продемон-
стрировать свои таланты на нашем 
конкурсе немало. Поэтому ждём всех до 
22 февраля! – уточнила Ольга Котель-
никова, начальник отдела коммуника-
ций ВСМПО.

Надо отметить, что и новый этап – 
артистический – вызвал интерес юных 
салдинцев и березниковцев. В жюри 
уже поступило более 20 видеозаписей 

вокальных и хореографических но-
меров, которые вполне соответству-
ют нынешней теме «Давай раскрасим 
вместе мир!» – «Уральские промыслы». 
После 22 февраля жюри начнёт отбор 
тех исполнителей, кого оргкомитет 
пригласит на конкурсный концерт, ко-
торый состоится 16 марта. 

– До этого представления с наши-
ми участниками поработают про-
фессиональные постановщики, чтобы 
номера выглядели ещё лучше, а испол-
нители увереннее, – сказала Ольга Ко-
тельникова. – Мы проведём несколько 
репетиций, поможем справиться с 
волнением тем, кто впервые выйдет 
на сцену. Поэтому – смелее, ребята! 
Уважаемые родители, поддержите 
своих сыновей и дочек, помогите за-
полнить анкету, звоните по любому 
вопросу о конкурсе. Все наши сотруд-
ники рады вам помочь. Телефон отдела 
коммуникаций 6 -12- 42, 6-26-18. 
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

ПЕРВЫЕ ИТОГИ-2019 
9 февраля на совещании руково-

дителей цехов и дирекций ВСМПО 
подведены январские итоги рабо-
ты предприятия. 

Директор по производству Олег 
Рябов доложил о том, что суммарный 
план по титановой продукции на экс-
порт и для российских заказчиков вы-
полнен на 95,6 процента, по алюми-
нию на 84,8 процента. 

Юрий Семичев, директор по тех-
ническому обеспечению и ремонтам, 
в своём докладе акцентировал вни-
мание руководителей структурных 
подразделений на двух несчастных 
случаях. Они произошли в цехах № 4 и 
7 при очень схожих обстоятельствах: 
погрузчики, совершая манёвр задним 
ходом, травмировали рабочих. 

Аналитические и статистические 
данные в сфере управления персо-
налом представила на совещании 
Ирина Хасангатина, начальник управ-
ления по экономике труда, сообщив-
шая о том, что в первый месяц года на 
ВСМПО приняты 101 человек, из них 
36 практикантов. Уволен 51 сотруд-
ник. Средняя заработная плата по 
январю составила 43 992 рубля. К ма-
териальной ответственности за брак 
в первый месяц года был привлечён 
21 сотрудник Корпорации. У четырёх 
из них за брак было удержано от 50 до 
100 процентов заработной платы. 

Нарушили правила трудового рас-
порядка 32 человека – это на 5 работ-
ников больше, чем в январе 2018-го. 

ПЕРЕД РАЗГОНОМ 
В спортивно-оздоровительном 

комплексе «Мельничная» финиши-
ровал ремонт горы разгона.

Напомним, что этот объект плани-
ровалось сдать к 31 декабря 2018 года, 
но в ходе работ возникли трудности. 
Строителям пришлось монтировать 
дополнительное звено лестничного 
марша и крепления канатного подъ-
ёмника, а также заливать бетоном 
фундаменты горы, что не было пред-
усмотрено первоначальным планом. 

На этой неделе с горы вывозятся 
строительный инструмент и мусор, и 
идёт подготовка к принятию в эксплу-
атацию горы разгона и канатной доро-
ги. После получения положительного 
заключения экспертизы на Мельнич-
ной установят снежную пушку, чтобы 
подготовить склон для катания. 

ТИТАН – 
ТЕМА АКТУАЛЬНАЯ 

На текущей неделе генеральный 
директор Межгосударственной 
ассоциации «Титан» Андрей Алек-
сандров провёл рабочие встречи 
с сотрудниками ВСМПО по поводу 
совместного участия в ближайших 
научных конференциях. 

Уже определено, что ежегодный 
форум «Титан в СНГ» пройдёт с 17 по 
20 апреля в Сочи. А очередная Все-
мирная титановая конференция, ко-
торая собирает титанщиков всего 
мира раз в четыре года, состоится в 
июне 2019-го во французском городе 
Нант. С докладом на международном 
форуме выступят специалисты Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА, которые 
расскажут о новых направлениях и 
технологиях обработки титана и ти-
тановых сплавов. Также в программу 
конференции включён доклад пред-
ставителя ассоциации «Титан».

Восемь титановых 
крупинок

В цехе № 31 Корпорации ВСМПО-
АВИСМА внедряется новая техноло-
гия отбора проб. 

Точными движениями промышлен-
ных ножниц Юлия Преснова, сверлов-
щик цеха № 31 ВСМПО, титановый диск, 
похожий на пятикопеечную монетку, 
разделяет на множество небольших ку-
сочков. 

Каждый из них весит от 9 до 13 сотых 
грамма. Расфасованные в бумажные 
конверты (например, для определён-
ного вида исследования требуется во-
семь штук), они отправятся в несколь-
ко лабораторий, где после газового, 
химического и спектрального анали-
зов лаборанты определят: соответ-
ствует ли выплавленный слиток требо-
ваниям заказчика. 

Титановые крупинки – это результат 
финального этапа процедуры отбора 
проб, которая в 31-м цехе уже несколь-
ко месяцев проходит по новой техноло-
гии.

– Данная технология – это не наше 
ноу-хау. По ней работают в цехе № 32 

ВСМПО. Мы использовали другой ме-
тод, отбирая пробы в несколько 
этапов. Сначала со слитка снимали 
поверхностный слой, а потом уже с 
чистого металла брали стружку, ко-
торую и отправляли в лабораторию 
для определения химического состава 
слитка. Следующим шагом был отбор 
нескольких проб с помощью сверлиль-
ного станка для определения процент-
ного содержания кислорода, водорода и 
азота, – уточнил нюансы Эдуард Туми-
лович, старший мастер термосдаточно-
го участка цеха № 31. 

Этим старым проверенным методом 
в 31-м пользуются и сейчас, параллель-
но осваивая новую технологию с полу-
чением одной пробы. 

Токарь на станке высверливает не-
большой титановый цилиндр (а это 
и есть проба), а также проводит цен-
тровку слитка для дальнейшей его 
обработки.

Титановые цилиндры передаются 
сверловщику, который на отрезном 
станке распиливает их на диски-монет-

ки, а потом делит на небольшие кусоч-
ки, отправляющиеся на исследования.

– Один из плюсов новой технологии 
заключается в том, что при ней мы 
не задействуем токарные станки для 
предварительной подготовки слитков 
под отбор на химанализ – проба берёт-
ся сразу на проверку по всем показате-
лям. Таким образом меньше металла 
уходит в стружку, а значит, улучша-
ются показатели цеха по выходам год-
ного. А ещё высвобождаем токарные 
станки, которые теперь могут обра-
ботать большее количество слитков, 
– рассказал Эдуард Борисович.

Пока цех работает по новой техноло-
гии отбора проб в экспериментальном 
режиме, накапливая аналитику. Начи-
нали с одного слитка в сутки, теперь 
уже контролируют по-новому по три-
четыре слитка в смену. Если экспери-
ментальная технология докажет свою 
жизнеспособность, то цех полностью 
откажется от старого метода отбора 
проб со слитков развесом от полутора 
до четырёх тонн. 

Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-00-89

 Эдуард Тумилович рассказывает 
об особенностях новой технологии

Юлия Преснова: «Такой титановый цилиндр 
мы поделим на сотни мелких частичек» 
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Производство титана – одна из не-
многих ориентированных на экспорт 
российских отраслей, на которой 
почти никак не сказались ни кризис 
на сырьевых рынках, ни западные 
санкции в отношении России. При-
чём, если 20 лет назад стратегия 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА была 
направлена на увеличение объёмов 
по реализации биллетов и полуфа-
брикатов, то сейчас – на изготовле-
ние продукции глубокого передела, 
выпуск которой исчисляется уже не в 
тоннах, а в штуках. Всё говорит о том, 
что ВСМПО стремительно развивает-
ся, идя в ногу с титановым рынком, 
руку на пульсе которого держат 
службы маркетинга и сбыта.

Сегодня «Новатор» анализирует 
прошлогодние итоги и перспективы  
деятельности в этом направлении,  
беседуя с заместителем генерально-
го директора по маркетингу и сбыту 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА Оле-
гом ЛЕДЕРОМ.

– Олег Оттович,  предлагаем сра-
зу говорить и о результатах 2018-го, 
и о планах на 2019-й, начав с общих 
цифр. Сколько разъехалось по миру 
нашего титана за прошедший год и 
увеличится ли портфель заказов в 
наступившем году? 

– В 2018 году Корпорация отгрузила 
своим заказчикам 33 тысячи тонн тита-
новой продукции, а в 2019-м планирует 
произвести по заказам зарубежных и 
российских партнёров 36 тысяч тонн! 
При этом нас в очередной раз ждёт 
значительное увеличение объёмов по 
продукции с большой добавленной 
стоимостью – листам, пруткам и штам-
повкам.

– То есть можно говорить о том, 
что потребление титана вышло на 
докризисный уровень 2013-2014 го-
дов? 

– Если взять локально ситуацию в 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА, то впол-
не можно применять понятие «докри-
зисный период», а в глобальном – ми-
ровом масштабе в разных секторах 
потребления титана складывается раз-
ная картина. Вы наверняка помните, 
что большое снижение объёмов потре-
бления титана наблюдалось в 2009 году, 
когда объём производства снизился 
по всему миру. Но уже в 2010-2012 го-
дах общемировой объём потребления 

титановой продукции восстановился, 
прежде всего, в сфере авиа- и двигате-
лестроения и держится на уровне 150-
160 тысяч тонн. А вот индустриальный 
сектор по-прежнему развивается до-
вольно медленно. Но, тем не менее, 
спрос на этом рынке растёт, как и наша 
доля участия в нём, несмотря на жёст-
кую конкуренцию. 

– А какова  доля заказов от россий-
ских компаний в общем портфеле на 
19-й год? 

– Это примерно четверть всего наше-
го объёма – около 25%.

– То есть Корпорация сохраняет по 
большей части экспортную, при этом 
аэрокосмическую ориентацию?  

– Можно и так сформулировать. 75% 
нашей продукции – это заказы от зару-
бежных фирм, а 70% экспортного тита-
на идёт в авиакосмос. И такие пропор-
ции сохранятся, я думаю, на ближайшее 
десятилетие как минимум. 

– В остальных отраслях конкурен-
ция больше? И есть всё-таки, на Ваш 
взгляд, другие перспективные сфе-
ры применения нашей титановой 
продукции?   

– Титан создавался под авиастрое-
ние. Поэтому авиакосмический сектор 
был, есть и будет являться главным по-
требителем титановой продукции, и 
как следствие, основным заказчиком  
ВСМПО. 70% нашей продукции идёт в 
авиастроение в рамках долгосрочных 
соглашений. 

Но могу констатировать позитивный 
для нас факт: в настоящее время очень 
динамично развивается медицинский 
сектор титановой индустрии и ВСМПО 
является одним из ключевых поставщи-
ков продукции на этом рынке.

Индустриальный сектор пока боль-
шими объёмами не радует, но и он для 
нас весьма перспективен. Но это тот 
сектор рынка, где идёт очень острая 
конкурентная борьба за заказчиков. И 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА удаётся 
удерживать стабильные позиции в этом 
направлении благодаря созданному в 

своё время совместному предприятию 
с ATI – Uniti.

– Вы сказали про исследования, а 
есть у ВСМПО ещё какие-то задачи, 
решение которых невозможно без 
науки?

– Ни одна из серьёзных задач не 
может быть решена без научной со-
ставляющей. Одна из таких задач – сни-
жение веса наших изделий. Это жела-
ние большинства наших заказчиков. 
А желание заказчика – закон. ВСМПО 
активно сотрудничает с институтами, 
изучающими металлы. Активно исполь-
зуется интеллект нашего научно-иссле-
довательского центра для разработки 
и освоения новых сплавов, различных 
технологий производства, близких к го-
товым деталям изделий, таких, напри-
мер, как  малоприпусковая штамповка. 
Есть интерес к проектам по технологии 
3D-печати, применению сварки трени-
ем, а также уже нам привычная, но одна 
из важнейших тем – всё более углублён-
ная механическая обработка. 

И задача всех времён – снижение 
себестоимости продукции. И один из 
инструментов достижения целей в этом 
направлении – активное развитие про-
грамм по вовлечению отходов после 
мехобработки изделий в новый цикл 
производства. 

– Олег Оттович, а в каких новых 
проектах – зарубежных и отече-
ственных – участвует сегодня наше 
предприятие?

– Во всех, где нужен титан!
Это и новые проекты в авиации в Рос-

сии и в мире – МС-21, Суперджет, рос-
сийско-китайский проект С-929. Это и 
новые западные проекты Airbus, Воеing, 
Embraer и Bombardier – A350, B797, E-2, 
A220. Это и поставки для новых и обнов-
ляемых атомных станций. Это и проекты 
для автомобилестроения. 

– Поговорим о конкурентах. Они 
теперь у нас имеются не только в 
США, Европе и Китае, но и в Японии 
и Индии. И при нарастании конку-
рентной борьбы службе маркетинга 
ВСМПО из года в год удаётся сфор-
мировать достойный портфель зака-
зов, выигрывая схватки с мировыми  
титанопроизводителями. Вряд ли 
существуют готовые рецепты по за-
воеванию и удержанию заказчиков. 
А есть какие-то методы или, может 
быть, секреты, которыми пользуют-
ся сотрудники возглавляемой Вами 
дирекции? 

– Секрет есть! Давать заказчику то, 
что он хочет! А для этого надо знать, что 
Заказчику нужно и честно и откровен-
но вести диалог обо всех его и наших 
проектах и проблемах. Для этого нужна 
сплочённая эффективная команда, спо-
собная вести такие обсуждения. И такая 
команда у нас есть!

Ну и, конечно, понимая, что нужно 
Заказчику, необходимо иметь серьёз-
ную поддержку всех служб Корпора-
ции, выбирая наиболее перспективные 
направления нашего развития. Посмо-
трите, сколько внедрено нового обо-
рудования в «угоду» рынку! Сколько 
мы внедрили технологий, слыша наших 
заказчиков! Сколько освоили новых 
изделий, изучив потребности потенци-
альных партнёров! Без всего этого мы 
не смогли бы выдержать конкуренции, 
которая, как Вы правильно заметили, 
становится более жёсткой.

Конкуренты тоже развиваются и не 
дают нам дремать. Большие шаги в раз-
витии производства продукции из тита-
на сделаны в Китае и Японии. Китайская 
компания Erzhong запустила в эксплуа-
тацию пресс усилием 80 000 тонн, япон-
ская компания Japan Aeroforge – пресс 
50 000 тонн. 

Японские производители пытают-
ся осваивать производство больших 
штамповок из сложных сплавов, но от-
сутствие опыта и технологий пока сдер-
живает их развитие.

Вы упомянули Индию, но её титано-
вая промышленность на сегодня не яв-
ляется конкурентом ВСМПО, по нашей 
оценке, их объёмы производства не 
поднимутся выше тысячи тонн в год.   

Китайские титанщики стремительно 
развиваются. Но пока я бы не говорил 
о том, что они наступают нам на пятки, 
им понадобится немало времени, что-
бы догнать ВСМПО по уровню техно-
логий и качеству продукции. Мы же не 
собираемся стоять на месте и разви-
ваем наши технологии и возможности. 
Приоритет в инвестиционных 
планах Корпорации – это раз-
витие и модернизация произ-
водственных мощностей всех 
переделов и опережающее 
развитие сложных переделов. 

 Интервью вела Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
телефон 6-11-14

В 2018 году Корпорация 
отгрузила своим заказчикам 
33 тысячи тонн титановой 
продукции, а в 2019-м пла-
нирует произвести по зака-
зам зарубежных и российских 
партнёров 36 тысяч тонн! 
При этом нас в очередной 
раз ждёт значительное уве-
личение объёмов продукции 
с большой добавленной стои-
мостью – листам, пруткам 
и штамповкам

Конкуренты тоже разви-
ваются и не дают нам дре-
мать. Большие шаги в разви-
тии производства продукции 
из титана сделаны в Китае 
и Японии. Китайская ком-
пания Erzhong запустила в 
эксплуатацию пресс усилием 
80 000 тонн, японская ком-
пания Japan Aeroforge – пресс 
50 000 тонн
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ДЕЛО ОБ ОТДЕЛЕ

Большая миссия 

Если возникает необходимость 
проверить уровень напряжения, по-
ступающего на оборудование или 
определить, сколько новых светиль-
ников требуется для замены старых 
ламп, или, к примеру, пришло время 
подписать акт приёмки смонтиро-
ванного станка, то пути из каждо-
го цеха ведут к специалистам этого 
бюро технического надзора управ-
ления главного энергетика ВСМПО. 

В БУМАЖНО-ЛЮДСКОМ 
КРУГОВОРОТЕ 

Команду из пяти инженеров воз-
главляет Алексей Аксёнов, который 
трудится на ВСМПО уже 28 лет. Начинал 
слесарем, затем 19 лет работал в отделе 
охраны труда и техники безопасности и 
второй год руководит работой бюро. 

– Коллектив поделён на две части. В 
группу электронадзора входят две де-
вушки, а трое молодых людей состав-
ляют группу энергонадзора,– уточнил 
Алексей Анатольевич. 

Руководитель первой группы Ли-
дия Алёшина и инженер Дарья Сурова 
ежедневно перелопачивают десятки 
документов, связанных с вопросами 
электробезопасности: инструкции по 
эксплуатации оборудования, инструк-
ции по охране труда, инструкции по 
оперативному взаимодействию между 
цехами и так далее. Важный документ 
может быть всего одним листком, а мо-
жет представлять увесистый том. 

– Все инструкции, перечни и прочее 
нам приносят на проверку того, все 
ли они составлены в соответствии с 
нормативными документами. При не-
обходимости отдаём на доработку, 
– рассказывает Дарья Владимировна, 
раскладывая стопку бумаг по специаль-
ным ячейкам. 

Из 36 таких ячеек смонтирован вну-
шительный стеллаж. 36 – это число под-
разделений ВСМПО, где есть электри-
ческое оборудование. 

Каждый рабочий день у женской по-
ловины коллектива начинается в при-
ёмной начальника отдела – оттуда де-
вушки забирают уже завизированные 
документы и у себя в кабинете раскла-
дывают по адресатам. 

Не успели рассортировать гото-
вые бумаги, как начинаются визиты! В 
утренние часы представители цехов 
устремляются сюда, чтобы забрать свои 
инструкции, положения, разрешения, 
акты. Чуть позже начинается приток 
новых документов на проверку. И такой 

бумажно-людской круговорот не пре-
кращается до 17.00.

НЕ КАБИНЕТНЫЕ РАБОТНИКИ 
Несмотря на большой объём бумаж-

ной работы, практически половину 
рабочего дня инженеры проводят вне 
стен своего кабинета. Они отправля-
ются в подразделения ВСМПО, чтобы 
провести обучение электромонтёров, 
которые претендуют на повышение 
квалификационного разряда, а потом 
принять у них экзамены. 

Дважды в месяц они участвуют в 
работе комиссии по проверке знаний 
электротехнического и электротехно-
логического персонала ВСМПО. 

– От каждого цеха поступает заяв-
ка на одного, двух, а то и более человек, 
которых следует проэкзаменовать. На 
комиссию может прийти 10 человек, а 
может и 20, и тогда мы становимся эк-
заменаторами практически на весь ра-
бочий день, откладывая документы «на 
завтра», – поясняет Лидия Алёшина.

Кроме того, сотрудники группы элек-
трического надзора во главе с началь-
ником бюро – постоянные участники 
рейдов по охране труда третьей ступе-
ни. Проведя инспекцию в цехе, указав 
на выявленные несоответствия, опре-
делив срок их устранения, специалисты 
должны оформить все свои замечания, 
указав пункт документа, на основании 
которого те были выданы. После чего 
отправить отчёт в службу охраны труда, 
инициировавшей рейд. 

– За 11 лет, которые я работаю в 
управлении главного энергетика и про-
вожу проверки, только один раз верну-
лась из цеха, не выписав предписание. 
И прямой зависимости числа наруше-
ний от масштаба цеха нет. Бывает, в 
большом зафиксируем пару замечаний, 
а в маленьком кучу актов напишем, – 
уточняет Лидия Анатольевна. 

Проверяя в цехе многочисленные 
документы, среди которых несколько 
видов журналов определённой формы, 
Лидия Анатольевна и Дарья Владими-
ровна не забывают пополнять их стра-
тегический запас. Бланки журналов 
хранятся в архиве отдела. Задача ин-
женеров – чётко определить, сколько и 
каких журналов необходимо заказать в 
типографии ВСМПО, чтобы обеспечить 
ими все цехи объединения. 

Включают сотрудников бюро и в ко-
миссии по расследованию несчастных 
случаев, если дело касается электриче-
ства.

Выступая в качестве проверяющих и 
экзаменаторов, специалисты бюро тех-
нического надзора раз в три года сами 
превращаются в студентов, проходя 
обучение и сдавая самые настоящие 
экзамены государственной инспекции, 
после которых им выдаётся удосто-
верение – та самая красная корочка, 
дающая право инспектировать элек-
троустановки в подразделениях Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА. 

БЕЗ ВИЗЫ АКСЁНОВА 
НЕ ОБОЙТИСЬ 

Начальник бюро Алексей Аксё-
нов, осуществляя общее руководство 
командой инженеров бюро техническо-
го надзора, выполняет и персональные 
задачи, одна из которых – проверка и 
согласование всех проектов производ-
ства работ, так называемых ППР. 

– Подразделения ВСМПО или любая 
сторонняя организация, которая соби-
рается выполнять на территории на-
шего предприятия определённую опе-
рацию, к примеру, демонтаж станка, 
ремонт пресса или замену кровли, долж-
ны представить проект производства 
работ, в котором обязательно есть 
раздел, касающийся электробезопас-
ности. Моя задача – удостоверить-
ся, что все мероприятия, связанные с 
электричеством, будут проведены в 
полном соответствии с правилами и 
нормами. 

После визы Аксёнова документ от-
правляется на проверку и согласование 
к главному энергетику ВСМПО.

СКОЛЬКО СОЖГЛИ КИЛОВАТТ?
Инженеров группы энергетическо-

го надзора – Алексея Тюкова, Сергея 
Хренова и Дмитрия Чернюка застать в 
кабинете ещё сложнее, особенно в пер-
вых числах месяца, когда приоритет-
ной задачей становится сбор информа-
ции с многочисленных приборов учёта 
энергоносителей. Та их часть, которая 
подключена к единой локальной сети 
ВСМПО, передаёт данные в автоматиче-
ском режиме. 

Поступление этой информации кон-
тролирует инженер Дмитрий Чернюк. 
Отправляя по компьютеру запросы и 
получая ответы, он несёт ответствен-
ность за организацию контроля за 
состоянием приборов по всей терри-
тории предприятия, их корректной 
работой и своевременной отправкой 
данных о количестве потреблённой 

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Начальник бюро 
Алексей Аксёнов

Инженер  
Дарья Сурова

Руководитель группы 
электронадзора Лидия Алёшина

ОПЕРАЦИЯ 
«ДВОЙНОЕ ДНО»

В декабре минувшего года со-
трудники управления экономиче-
ской безопасности Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА раскрыли схему, 
по которой работал криминаль-
ный синдикат в цехе № 21. 36 плит 
из титанового сплава перехватили 
при досмотре транспорта на про-
ходной площадки Б. 

Концевые остатки от титанового 
прутка и прямоугольные темплеты 
были подготовлены к хищению од-
ним оператором линии по обработке 
цветных металлов Ш. (из-за требова-
ний Закона о персональных данных 
редакция не может привести его фа-
милию без его согласия).

Этот самый Ш. аккуратно «приби-
рал» металл на участке службы ис-
пытаний после вырезки образцов, 
вывозил их на тачке в помещение ар-
хива кузнечного комплекса. 

21 декабря, официально находясь 
на больничном, любитель прихватить 
то, что плохо лежит, прошёл проход-
ную и с двумя сообщниками перенёс 
накопленный титан из архива к севе-
ро-западному углу производственно-
го корпуса 21-го цеха. Дальше по во-
ровскому плану этого же дня должен 
был состояться вывоз ценного груза с 
территории завода. 

В седьмом часу вечера к указанно-
му месту проехал управляемый во-
дителем Г. тентованный автомобиль 
марки MAN, который был заранее 
«прокачан» по случаю – оборудован 
двойным дном! 

795 килограммов титана, а это 
36 плит и один пруток – погрузили в 
авто за 20 минут. Ровно через столько 
же этот автомобиль с двойным дном 
был досмотрен сотрудниками служ-
бы охраны на выезде из проходной 
площадки Б. И уж если наши охран-
ницы находят шоколадку в большой 
«ГАЗели», то что уж говорить о сотнях 
килограммов титана...

При проведении служебной про-
верки сотрудники управления эконо-
мической безопасности, осматривая 
помещения архива цеха № 21, обна-
ружили ещё 180 килограммов титано-
вых плит и темплетов, приготовлен-
ных к хищению. 

Оператор Ш. – идейный лидер опе-
рации и создатель криминальной 
группы, сознался в желании обога-
титься за счёт краденого титана, а вот 
трое его подельников от своей при-
частности к хищению открещивались. 
Мол, даже и друг с другом мы вовсе 
не знакомы. Правда, одновременное 
присутствие в цехе без всякой на то 
производственной необходимости 
пояснить толком не могли. 

Клубок обстоятельств, при которых 
такая ситуация оказалась возможной, 
сотрудники управления экономи-
ческой безопасности Корпорации 
размотали. Дело в том, что ключи от 
архива, куда в последний раз легаль-
но и по производственной необходи-
мости складировали образцы ещё в 
2017 году, находились в свободном 
доступе в конторке. 

Всем, кто допустил проведение в 
цехе операции «Двойное дно», прика-
зом объявлен строгий выговор с ли-
шением премии. Организатор после 
выхода с официального больничного 
был привлечён к ответственности. 
Руководству цеха № 21 предписано 
пересмотреть процедуру движения 
металла на участке изготовления об-
разцов и усилить контроль.
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ИТОЖИМ ПРОЖИТОЕ

энергии. Они фиксируются не только 
на местном уровне, но и отправляются 
в вышестоящие надзорные организа-
ции. И если нужные цифры вовремя не 
поступят наверх, предприятию грозят 
большие неприятности. Заметив некор-
ректную работу прибора, Дмитрий вы-
езжает на место его установки, чтобы 
выяснить причину «хандры».

Часть приборов учёта не имеет под-
ключения к единой локальной сети, по-
этому показания с них снимаются в руч-
ном режиме. Приезжают специалисты 
группы энергонадзора, подключают 
ноутбук и скачивают информацию. Бо-
лее тридцати точек, расположенных на 
разных производственных площадках и 
за территорией ВСМПО, надо объехать 
всего за два дня. И если дни констата-
ции данных совпадают с выходными, то 
срок, в течение которого необходимо 
выполнить работу, сокращается.

Но настоящий аврал по снятию по-
казаний наступает два раза в год, когда 
требуется более полная и детальная 
картина потребления энергоресурсов 
и когда количество контролируемых 
точек увеличивается в пять раз.

– У предприятия есть приборы, ко-
торые установлены, например, в райо-
не железнодорожной станции, в здании 
физкультурно-спортивного комплекса 
«Чайка», около базы «Сосновка» и дру-
гих местах, территориально удалён-
ных друг от друга. На «полугодичное 
списание» нам выделяется больше вре-
мени – до полутора недель, но ничто не 
может быть оправданием невыполне-
ния задания – ни мороз, ни сугробы выше 
человеческого роста, – включается в 
беседу Алексей Тюков.

ВДВОЁМ ЛЕГЧЕ И НАДЁЖНЕЕ 
Так как многие счётчики находятся 

внутри электроустановок, то работать с 
ними, в том числе и снимать показания, 
могут только специалисты, имеющие 
разрешение, подтверждённое удосто-
верением государственного образца. 
Такие есть у инженеров группы энер-
гетического надзора, которые, собрав 
всю информацию, передают её колле-
гам в соседнее бюро – бюро по учёту 
и распределению энергоносителей. И 
приступают к выполнению заявок от 
цехов ВСМПО.

– От начальника цеха приходит слу-
жебная записка с просьбой проверить 
качество электроэнергии, поступа-
ющей на станок, стан, пресс или печь, 
в общем, любое оборудование, для ра-

боты которого требуется электри-
ческая энергия. Для таких целей суще-
ствует специальный прибор. 

В целях безопасности данное 
задание мы выполняем вдвоём. В паре 
и полный комплект оборудования, ко-
торый весит довольно прилично, его 
нести удобнее. К прибору прилагают-
ся токовые клещи, и чем масштабнее 
объект, на котором предстоит рабо-
тать, тем эти клещи больше. А нужно 
их не меньше трёх. Плюсом мы несём с 
собой ноутбук, чтобы запрограммиро-
вать прибор, – обрисовывает ситуацию 
Сергей Хренов.

Когда прибор проверки качества 
электроэнергии был в единственном 
экземпляре, инженерам приходилось 
выбирать приоритетные из несколь-
ких заявок, расставляя их в очередь. 
Теперь в их распоряжении три при-
бора, а значит, можно работать сразу 
на нескольких объектах. Особенность 
аппаратов заключается в том, что их 
устанавливают на проверяемом объек-
те минимум на неделю. Срок определён 
государственным стандартом. Спустя 
семь дней прибор отключают, скачи-
вают с него данные, обрабатывают их 
в компьютерной программе и выдают 
результат в цех. 

– По стандартному запросу отчёт 
формируется в течение нескольких ми-
нут, но если требуются более сложные 
исследования, включающие множество 
параметров, то составление отчёта 
может занять несколько дней, – допол-
няет коллегу Алексей Тюков. 

Например, в цехе № 54 реализовали 
интересную идею по экономии элек-
троэнергии на системе освещения. Там 
свет отключается автоматически, если 
на участке определённый период вре-
мени работа не производится. Инжене-
ры энергетического надзора сделали 
замеры, обработали и выдали в цех, 
который сможет определить реальные 
цифры экономии. 

Чаще всего бывает достаточно семи 
дней, чтобы понять причину нестабиль-
ной работы оборудования, но иногда 
требуется более длительное изучение 
ситуации. В такие моменты прибор мо-
жет «отправиться в ссылку» на месяц и 
более, а Алексей или Сергей будут на-
вещать его каждые семь дней, снимая 
накопленную информацию.

Однако в бюро есть приборы, кото-
рые специалисты энергонадзора никог-
да не оставляют вне кабинета. Это рас-
ходомер и тепловизор.

С помощью первого определяется 

расход потребляемой жидкости. Вот, 
к примеру, цеху № 1 потребовалось 
замерить расход воды, используемой 
при охлаждении кристаллизатора. 
Получив данные от инженеров бюро 
технического надзора, цеховые спе-
циалисты скорректировали работу 
системы так, чтобы охлаждение было 
равномерным.

А Сергея Хренова фотокорреспон-
дент «Новатора» застал в цехе № 38 за 
проведением тепловизионного кон-
троля системы отопления. Нескольки-
ми днями раньше цеху № 16 потребо-
валось заключение инженеров бюро 
о причинах потери тепла в кабинетах 
административно-бытового корпуса. 
И те, вооружившись тепловизором, от-
правились в прокатный. 

ПОСЧИТАЮТ ВСЁ, И ЗОЛОТО ТОЖЕ 
Плюсом к проведению вышепере-

численных исследований, каждый ин-
женер имеет своё направление. Сергей 
Хренов отвечает за учёт драгоценных 
металлов, которые содержатся в элек-
тротехническом оборудовании ВСМПО. 
Его настольная книга – справочник из 
нескольких томов, в котором указано, 
сколько и в каком оборудовании нахо-
дится серебра или золота. 

Алексей Тюков выполняет все свето-
технические расчёты на ВСМПО. У него 
всегда под рукой таблица, в которой 
указаны категории помещений и нормы 
освещённости каждого. Если требуется 
заменить освещение в кабинете, кори-
доре, лестничном пролёте или цехе, 
Алексей, зная его габариты и нормы ос-
вещённости, очень быстро высчитыва-
ет, сколько светодиодных ламп и какой 
мощности должно быть смонтировано 
на объекте. 

Выполняя множество больших и не 
очень больших задач, все инженеры 
бюро технического надзора работают 
под девизом, которым стала коронная 
фраза начальника Алексея Аксёнова: 
«Электрическая безопасность требует 
повышенного внимания!» 

– Наша задача сделать так, чтобы 
работники ВСМПО работали в без-
опасных условиях, и не допустить воз-
никновения электротравм. А для этого 
оборудование должно быть исправным, 
а персонал чётко знал и выполнял все 
инструкции, – коротко, но ясно сфор-
мулировал миссию маленького коллек-
тива его руководитель. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

маленького бюро ПУТЬ К СЕРДЦУ 
ЗАКАЗЧИКА

– Конкуренция – это 
явление естественное, 
без которого вряд ли мо-
жет существовать какой-
либо рынок. А вот новое 
понятие, появившееся 

в современной истории развития 
российского бизнеса – санкции – 
их сложно назвать естественным 
составляющим рыночных отноше-
ний. В 2018-м санкции в отношении 
российских предприятий и отрас-
лей отменены не были. Изменили 
ли они отношения Корпорации с 
нашими основными партнёрами 
– американским Boeing и европей-
ским Airbus? Вносили ли корректи-
ровки в заказы, пересматривали 
ли имеющиеся долгосрочные кон-
тракты? 

– Наши зарубежные заказчики, 
безусловно, зависят от ограниче-
ний, вводимых правительствами их 
стран. Но на сегодня наши западные 
заказчики не могут и не хотят отка-
зываться от нашей продукции и мы 
продолжаем поставки как в рамках 
уже действующих контрактов, так и 
получаем новые виды продукции. 
Для обеспечения гарантий поставок 
мы обсуждаем с заказчиками созда-
ние и создаём склады безопасности, 
что приносит нам дополнительные 
заказы. Продолжается обсуждение и 
долгосрочных контрактов на новые 
периоды, вплоть до 2030 года, и мы 
уверенно продолжаем поддерживать 
наших Заказчиков и их проекты. 

– Удалось ли ВСМПО закрепить-
ся на рынке проволоки?

– Уже сегодня мы производим и 
поставляем специальную проволоку 
– заготовку для изготовления тита-
нового крепежа. Пока наша доля на 
этом рынке невелика – около 10%, но 
мы продолжаем процессы освоения 
и сертификации этой непростой про-
дукции. Надеюсь, что в ближайшие 
год-два сможем увеличить эту долю 
по крайней мере в два раза.

– В прошлом году завершилось 
строительство корпуса в «Титано-
вой долине», где открылся UBM-2. 
Насколько вырос сортамент но-
вого совместного предприятия с 
Boeing? Есть ли в планах подобные 
проекты с другими партнёрами?

– Открытие UBM-2 – это то, что 
укрепит и разовьёт наши партнёр-
ские отношения с компанией Boeing. 
В настоящее время ведётся сертифи-
кация новых шифров штамповок для 
Boeing 777Х, механическая обработ-
ка которых будет производиться на 
UBM-2. Объём бизнеса UBM-2 после 
его полного включения в работу уве-
личится примерно в два раза по срав-
нению с бизнесом существующего 
UBM. 

Партнёрство со всеми заказчиками 
ведётся в индивидуальном формате. 
У каждой компании своё видение мо-
дели бизнеса и той роли, которая от-
водится ей совместным предприяти-
ем. Кто-то предпочитает СП, а кто-то 
– глубокую и активную кооперацию 
на базе долгосрочных контрактов. 
Нам интересны все варианты.

 Интервью вела 
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

3

Инженеры Сергей Хренов и Алексей Тюков 
готовятся к выходу в цех 

Дмитрий Мельниченко, Алексей Козлов,  Сергей Хренов
и Денис Толстов обсуждают данные тепловизионного исследования
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Абразивный  круг – 
всем цехам друг

ЦЕХ – КОРПОРАТИВНОЕ ЗВЕНО

Операции по мехобработке на 
ВСМПО – это часть практически всех 
стадий производственных процес-
сов. Слиток, сляб, пруток, лист, штам-
повка – каждый полуфабрикат под-
вергается механической обработке. 
Во всех товаропроизводящих цехах 
и в большинстве вспомогательных 
подразделений есть оборудование, 
на котором зачищают и шлифуют из-
делия, что без абразивов невозмож-
но. Отдельный складской участок 
– участок № 1 – предназначен для 
хранения этих материалов. 

Над входными воротами в склад – 
оградительная лента. Подрядчики ре-
монтируют крышу. В цехе № 26 в пол-
ном разгаре реализация программы 
благоустройства и капремонта. Но ре-
монтные неудобства на производствен-
ный процесс никак не влияют: приём и 
выдача материала не останавливаются 
ни на один час. 

Около 80 000 штук абразивных 
кругов (а это свыше 1 000 тонн), 
240 000 штук шлифовальных лент 
(50 тонн), 12 000 штук прочего мелкош-
тучного абразивного инструмента (шли-
фовальные головки, бруски, эмульсии, 
ленточные пилы для отрезных станков 
Kasto) – всё это в течение года поступит 
на склад и будет выдано в цехи. Кладов-
щики Оксана Никонова и Юлия Дьячко-
ва совершенно точно знают, чего, сколь-
ко и на какой полке лежит. 

Вот Артур Аракелянц, транспортиров-
щик цеха № 37, приехал за абразивными 
кругами. Ему надо откатить для погрузки 
52 штуки. Он берёт сразу по три (а один 
весит 60 килограммов) – так быстрее бу-
дет. Оксана пересчитывает и даёт добро, 
нет, не на погрузку, а на... испытания. 

Для безопасной работы на стан-
ках необходимо соблюдать ряд мер, 
предупреждающих разрыв шлифоваль-
ного круга и исключающих возмож-
ность несчастного случая. Для этого на 
складе круги испытывают на прочность. 
Единственная на ВСМПО испытатель-
ная станция находится здесь, на скла-
де абразивов. Испытательная машина 
задаёт скорость, на 30% превышающую 
рабочую. Операцию проводят груз-
чики Александр Сагидулин и Василий 
Карпеченко. Василий – профессионал 
в этой области. На участке работает с 
2005 года. Он освоил все методы испы-

таний, знает абсолютно все характери-
стики абразивного инструмента. 

Как только они закончат с партией, 
Артур Аракелянц приедет и заберёт в 
цех круги. Он ездит в этот склад почти 
каждый день, получает круги для за-
чистных машин, которые обрабатывают 
титановые прутки. 

Ещё не уехала партия абразивов в 
цех № 37, как приехала бригада из 16-го 
за шлифлентой. Оксана сверила по на-
кладной, сколько палет отпустить, и 
под зорким оком кладовщика рабочие 
принялись грузить массивные ящики. 
Раньше вручную грузили, сейчас склад 
приобрёл рохли, и теперь без них ни-
куда. Раз-раз, за несколько минут шесть 
палет переехали из склада в машину. 

– Сегодня мало берут, – комменти-
рует Оксана. – Бывает, и по 15 палет 
отгружаем. На завтра они ещё шесть 
контейнеров заказали. 

– Мы не прощаемся! – кричат рабо-
чие, закрывая за собой дверь склада. Но 
тут же она вновь открылась: ещё одна 
группа прибыла из листопрокатного, 
которая дружно принялась носить кру-
ги на испытание, весело переговарива-
ясь с кладовщицами и испытателями. 

Выдача и приём товара на складе 
идёт каждый день, кроме субботы и 
воскресенья. Бригада грузчиков без за-
держки разгружает машины. Абразив, 
который к нам приходит от трёх постав-
щиков из Челябинска и Косулино, опе-
ративно поступает во все цехи ВСМПО. 

– Сегодня у нас спокойно, – говорит 
мастер участка Сергей Карпенко. – А 

бывает, две фуры стоят на разгрузку 
и три машины из цехов на погрузку. И 
никого нельзя в сторону отодвинуть. 
Оксана с Юлей у нас всё отлично раз-
руливают, пробок не допускают. Как 
результат – отсутствие претен-
зий со стороны цехов-получателей 
и, соответственно, качественное и 
своевременное выполнение предпри-
ятием производственного плана. 

Кладовщики на этом складе – про-
фессионалы. Оксана Никонова здесь 
работает девятый год. Нынешним летом 
её портрет среди других передовиков 
поместили на Доску почёта. Стаж Юлии 
Дьячковой – 14 лет. Периодически она 
замещает мастера участка. Кладовщи-
ки этого участка не только строго ведут 
отчётность, но и следят за порядком во 
всех направлениях работы – и в доку-
ментах, и в состоянии помещения, и даже 
в вопросах влажности складских комнат. 

Абразивные материалы не должны 
подвергаться действию влаги, мороза и 
ударам. В складе должно быть сухо, теп-
ло и чисто. Плюс ко всему люди должны 
быть защищены от вредного воздей-
ствия.

– Грузопоток проходящих через цен-
тральный склад материаов плотный, 
они имеют габаритные размеры, а 
абразивная пыль вредна, поэтому на 
складе обязательно строгое выпол-
нение требований охраны труда, – го-
ворит Сергей Карпенко. – Испытания 
не начнутся, пока рабочие не наденут 
очки и не воспользуются берушами. При 
разгрузке абразива все обязательно в 
респираторах – пыль стоит столбом. 
Метёлками пол давно не подметаем: 
применяем промышленный пылесос. 
Когда первый раз прошлись им, удиви-
лись, насколько чистым может быть 
пол! Кстати, облегчать тяжёлый руч-
ной труд с помощью средств механи-
зации начала бывший мастер нашего 
участка № 1 Татьяна Евгеньевна Загу-
менных. Это Мастер с большой буквы, 
наш учитель, наставник. Передайте 
через газету от нас большой привет! 

Коллектив на складе дружный, друг 
другу помогают. И нет такого, что кто-
то таскает, кто-то уборкой занимается, 
а кто-то... сканворд отгадывает. Каждый 
из этого небольшого коллектива пони-
мает важность своего участка для всего 
производства Корпорации. 

 Ольга ПРИЙМАКОВА
телефон 6-25-85

У Юлии Дьячковой порядок и на полках, 
и в документах, и в организации процесса

Оксана Никонова в числе передовиков не только цеха, 
но и всего завода

Выдача и приём то-
вара на складе идёт 
каждый день, кроме 
субботы и воскресенья. 
Бригада грузчиков без 
задержки разгружает 
машины. Абразив, кото-
рый к нам приходит от 
трёх поставщиков из 
Челябинска и Косулино, 
оперативно поступает 
во все цехи ВСМПО

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

ЧТОБЫ ЛУЧШЕ 
ВИДЕТЬ И СЛЫШАТЬ 

Более 300 заявок подразделе-
ний ВСМПО выполнил с начала 
2019 года цех связи и коммуника-
ций (цех № 27) ВСМПО. 

Одной из самых масштабных 
работ стал ремонт «технического 
зрения» на прессе-103 и на манипу-
ляторах «Глама» в цехе № 21. Благо-
даря обновлённой видеосистеме 
работникам цеха видны все тонко-
сти процесса ковки.

Сотрудниками цеха № 27 был 
отремонтирован конвертер видео-
связи в цехе № 37. Это устройство 
позволяет переводить аналоговый 
сигнал в цифровой.

Проведён ремонт распредели-
тельного шкафа линий телефонной 
станции в диспетчерской цеха № 29, 
где обновили и систему громкой 
связи. 

С НОВОСЕЛЬЕМ!
Старший мастерский состав, 

специалисты отдела техническо-
го контроля и планово-производ-
ственного бюро цеха № 5 ВСМПО 
в конце января отметили мини-
новоселье. 

Они вернулись в свои обновлён-
ные кабинеты, которые покидали на 
время ремонта. 

Подрядная организация «Урал-
СпецСтрой Плюс» в течение трёх 
месяцев утепляла, облагораживала, 
делала удобными и светлыми поме-
щения старенького производствен-
ного корпуса. 

Строители навели лоск в четырёх 
кабинетах первого этажа админи-
стративно-бытового здания пятого 
цеха. 

Старые рамы уступили место 
стеклопластику, стены засияли све-
жими обоями, на полу появилось 
новое покрытие. В помещениях с 
большим людским потоком – а это 
кабинет мастеров и планово-про-
изводственного бюро – привычный 
линолеум заменили на плиты из ке-
рамогранита. 

КЛИМАТ НА ОТГРУЗКЕ
ПОД КОНТРОЛЕМ

В 2019 год участок упаковки, 
хранения и отгрузки товарной 
продукции цеха № 13, располо-
женный на площадке Б Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА, вступил 
обновлённым.

Здесь побелили стены, в конто-
ре кладовщиков установили со-
временный напольный кондицио-
нер, а с южной и западной сторон 
смонтировали новые рулонные 
ворота. 

Теперь машинам, приезжающим 
сюда на выгрузку-погрузку, не при-
ходится долго стоять в ожидании – 
входные группы открываются в ав-
томатическом режиме. 

Ещё одним новшеством стала 
установка электронной противо-
пожарной системы, выведенной 
напрямую к пожарному посту. В 
настоящее время на складе закан-
чивается демонтаж старой венти-
ляции, с последующим монтажом 
новой системы, обеспечивающей 
необходимый уровень влажности и 
кондиционирования. 
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ВСТАТЬ, СУД ИДЁТ! 

За прошедший 2018 год в Верх-
несалдинском районном суде 
было рассмотрено 287 уголов-
ных дел в отношении 334 чело-
век. В результате рассмотрения 
17 граждан осуждены за особо 
тяжкие преступления, 101 – за 
тяжкие, 139 – за преступления 
средней тяжести. 30 человек при-
знаны виновными в совершении 
преступлений небольшой тяже-
сти. В отношении 37 человек уго-
ловные дела были прекращены. 

В порядке уголовного судо-
производства судьи рассмотрели 
479 материалов, в числе которых 
дела о замене наказания более су-
ровым, продлении испытательного 
срока, рассрочке штрафа и другие. 

Что касается гражданских дел, 
то здесь статистика фиксирует 
четырёхзначные цифры. В за-
лах Верхнесалдинского районно-
го суда состоялись заседания по 
1 090 гражданским и администра-
тивным делам. Девять из них – иски 
о восстановлении на работе, в семи 
случаях рассматривались споры по 
оплате труда. 

55 раз суд решал жилищные спо-
ры. По 45 искам рассматривались 
требования о взыскании долгов по 
плате за содержание жилья и ком-
мунальные услуги. В 41-м деле оспа-
ривались решения либо действия 
органов государственной власти, 
местного самоуправления или иных 
организаций, наделённых полно-
мочиями, а также должностных лиц, 
государственных и муниципальных 
служащих. 

За 12 месяцев прошедшего года 
130 человек стали фигурантами 
дел об административных право-
нарушениях. 123 были подвергну-
ты административному наказанию, 
86 из которых суд обязал выпла-
тить штраф, а 33 – отправились под 
арест сроком на 15 суток. 

441 материал был рассмотрен 
судьями в порядке гражданского и 
административного судопроизвод-
ства.

Верхнесалдинские служители 
Фемиды принимали решения и по 
апелляционным жалобам, в 30-ти из 
которых оспаривались приговоры 
мировых судей, в 60-ти – их реше-
ния и определения. Ещё 77 жалоб 
касались постановлений по делам 
об административных правонару-
шениях, которые так и не вступили 
в законную силу. 

– Ушедший год стал для нас до-
статочно плодотворным. И со-
трудники суда – судьи и работники 
аппарата справились с возросшей 
нагрузкой. Примечательный факт: 
апелляционные показатели Верхне-
салдинского суда выглядят лучше, 
чем средние по области, что гово-
рит о качественной работе наше-
го коллектива. Приоритетными 
задачами на ближайшее время ста-
нут повышение профессионального 
уровня судей и работников аппа-
рата, неуклонный рост качества 
судопроизводства и сохранение оп-
тимальных сроков рассмотрения 
дел, – резюмировала Наталья Торо-
пова, председатель Верхнесалдин-
ского районного суда. 

Подготовлено по материалам,
предоставленным пресс-службой 

Верхнесалдинского районного суда 

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Экскурсоводы Урала 
заинтересовались титаном

Представители туристического 
бизнеса и профессиональные экс-
курсоводы Свердловской области 
(всего 26 человек) стали гостями 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА. Визит 
в Верхнюю Салду – часть большого 
турне по городам Уральского регио-
на для создания презентационного 
продукта о промышленных центрах 
области и оценки возможностей 
межмуниципальных взаимодей-
ствий при создании новых маршру-
тов. 

Маршрут группы экскурсоводов и 
турагентов пролегал через Нижний Та-
гил, где была сделана остановка в крае-
ведческом музее и музее изобразитель-
ного искусства. 

В Верхней Салде екатеринбуржцы 
первым делом поспешили в музей-
но-выставочный центр Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА.

Гости высказывали восхищение от 
увиденного и услышанного в завод-
ском музее. Посмотрев стереофильм о 
производстве, они расспросили о тех-

нологии получения титанового слитка 
в вакуумно-дуговой печи, вниматель-
но рассмотрели образцы продукции и 
послушали... романс «Брызги шампан-
ского», звучавший из старинной маг-
нитолы. Гиды удивились разнообразию 
экспонатов музея. После экскурсии 
отправились пешком до Центральной 
проходной. Пока шли, обменивались 
впечатлениями и общались с нашим 
корреспондентом: 

– Мы – экскурсоводы, знакомим го-
стей Екатеринбурга со столицей Ура-
ла. Наши слушатели – это школьни-
ки, жители региона и гости города, 
которые приезжают на событийные 
мероприятия: ИННОПРОМ, чемпионат 
мира по футболу и другие выставки и 
форумы. И очень часто люди интере-
суются уральскими предприятиями, их 
историей и продукцией. Именно в та-
ком небольшом формате мы приехали 
узнать о Салде. Ведь можно и 100 книг 
прочесть, но важнее всё же один раз 
увидеть, – сказала Рита Хусанова, пред-
седатель общественной организации 

«Уральский союз экскурсоводов и ги-
дов». 

Однодневная поездка по Горноза-
водскому округу Урала включала также 
посещение Нижней Салды. В сопрово-
ждении местного краеведа участники 
инфотура побывали в Кедровой роще, 
поклонились иконам в церкви Алексан-
дра Невского, зашли в заводской музей 
и остановились на старой плотине. 

На обратном пути снова сделали оста-
новку в Верхней Салде: приобрели мест-
ные сувениры в магазине «Мириада»: 
кто-то магнитики из титана с изображе-
нием городских пейзажей, кто-то чугун-
ную сковородку, а кто-то – титановые 
чайные ложечки и садовый инструмент.

Теперь в содержании рассказов 
екатеринбургских экскурсоводов бу-
дет часть, посвящённая Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. Они с удовольстви-
ем расскажут прибывшим на Урал ту-
ристам о том, что в обшивке самолёта, 
двигателе крылатой машины, в шасси и 
фюзеляже есть салдинский титан – ти-
тан, произведённый в Верхней Салде.  

ИТОЖИМ ПРОЖИТОЕ
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

телефон 6-11-14
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НОВОСТИ ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА

Новый городской общепит

Отвечает глава Верхнесалдинского 
городского округа Михаил Савченко:

– В обоих случаях речь идёт о новых 
городских точках общественного пита-
ния – киоске Yanburger и будущем оста-
новочном комплексе «Студенческий». 
Хотелось бы сразу отметить, что в обо-
их случаях конструкции размещены на 
муниципальной земле по договорам 
на размещение нестационарных объ-
ектов. Договоры заключены в соот-
ветствии со Схемой размещения таких 
объектов, утверждённой администра-

цией нашего округа. Оплата по ним уже 
поступила в местный бюджет. Также в 
Схему размещения для Верхнесалдин-
ского округа входят 88 киосков, пави-
льонов и торговых палаток. 

Договор на размещение заключён до 
конца 2019 года. В апреле текущего года 
правительство Свердловской области 
планирует принять единый Порядок 
размещения нестационарных торговых 
объектов торговли, который должен 
урегулировать самую острую пробле-
му нестационарной торговли – разме-
щение торговых точек на территории 
населённых пунктов. В соответствии 
с Порядком такие места будут предо-
ставляться на долгосрочных правах, с 
правом продления без использования 
торгов. Эта мера призвана поддержать 
предпринимателей, обеспечить жите-
лей услугами торговли в шаговой до-
ступности.

Хочу остановиться подробнее на 
каждом из объектов.

Около дома № 3 по улице Ленина уже 
пущен в работу киоск Yanburger инди-
видуального предпринимателя Ирины 
Голомоз, знакомой салдинцам по орга-
низации питания в кафе «Юность». Все 

подключения коммуникаций произве-
дены предпринимателем за свой счёт, 
необходимые требования к размеще-
нию нестационарных объектов торгов-
ли выдержаны. Приготовление полу-
фабрикатов ведётся на кухне «Юности», 
в киоске салдинцы могут приобрести 
готовый товар, а также оформить заказ. 

Рядом с Верхнесалдинским авиаме-
таллургическим техникумом, на пере-
крёстке Энгельса-Воронова уже этим 
летом появится остановочный ком-
плекс «Студенческий», с туалетами и 
кафе быстрого питания. Работы ведёт 
индивидуальный предприниматель 
Кристина Карамова. Площадь, подле-
жащая благоустройству – 230 м2, пло-
щадь застройки – 96 м2. Уже проведена 
планировка территории, подведены 
коммуникации. Павильон будет выпол-
нен в зелёно-бежевой гамме. Вокруг 
комплекса запланировано необходи-
мое благоустройство, будет организо-
вана автостоянка. Предприниматель 
намерена установить в кафе столики с 
мягкими диванчиками, а также верти-
кальные столы. 

Сейчас в администрации ведётся 
подготовка документации для закре-
пления за павильоном «Студенческий» 
автобусной остановки по маршрутам 
№ 9 и 11. Как только комплекс будет 
пущен в работу, автобусы возле него бу-
дут забирать и высаживать пассажиров. 

Народный коллектив хореогра-
фический ансамбль «Россияночка» 
Дворца культуры имени Гавриила 
Агаркова стал лауреатом II степени 
международного телевизионного 
проекта Folk of dance.

Международный проект по народ-
ной хореографии организован Цен-
тром поддержки национальной культу-
ры «Артес» совместно с губернаторами 
25 регионов России с целью сохране-
ния и популяризации национальной 
культуры России. 

Однако прежде чем финалисты 
сошлись в танцевальном поединке 
на телевизионной площадке Главки-
но в Москве, каждый из них прошёл 
региональный отбор: компетентное 
жюри оценило присланные видео с 
номерами и выдало «пропуск» в финал 
сильнейшим коллективам. По итогам 
отборочного заочного тура салдин-
скому коллективу присвоили звание 
лауреата I степени и выдали путёвку в 
финал.

В начале февраля салдинцы отпра-
вились покорять Москву под руковод-
ством балетмейстера Любови Пипер, 
аккомпаниатора Ирины Шильчиковой, 
а также директора МАУК «ЦКДК» Эллы 
Павловой. На суд международного 
жюри «Россияночка» представила две 
композиции: «Я на печке молотила» 
и «Катерина». Очный этап конкурса 
3 февраля держал в напряжении дру-
зей, родственников, родителей и почи-

тателей таланта салдинских артистов. 
Верхняя Салда прильнула к экранам и, 
затаив дыхание, наблюдала за высту-
плением земляков в режиме онлайн. 
Ребята не подвели!

– Для нас это новый уровень, – по-
делилась впечатлениями участница 
коллектива Екатерина Алёшина. – Кон-
курс был особенным – формат прове-
дения: съёмки (BackStage, студия «Хро-
макей») интервью, пресс-конференции, 
интерактивная работа жюри. Мы 
впервые увидели оценки жюри сразу по-
сле исполнения танцев. Конечно, ожи-
дали, что нас оценят выше, но и полу-
ченным результатом очень довольны. 
Это мотивация больше и упорнее ра-
ботать над нашими номерами. Произ-
вела на нас впечатление экскурсия. Мы 
познакомились с историей столицы, 
ещё раз восхитились её монументаль-
ностью и красотами.  

Москва горела так ярко, как наши 
глаза и души на сцене. Мы выложились 
по полной. Уверена, что руководитель 
Любовь Афанасьевна гордится нами и 
поддерживает. Она – наш «лучик све-
та». Мы благодарим её за возможность 
показать себя на сцене как артистов, 
как танцоров и просто людей с чистой 
душой. Она – наша Любовь, поэтому кол-
лектив сплочён и всегда готов к покоре-
нию новых высот. «Россияночка» вновь 
и вновь будет стремиться к победам и 
побеждать, ради зрителей, ради Любви. 

Оценивая выступления артистов, 
народный артист Чеченской республи-
ки, член совета при Президенте РФ по 
культуре и искусству Аднан Мажидов 
сказал, что исполнение номеров про-
низано любовью к народному танцу и 
всё, что представил на сцене народный 
коллектив «Россияночка», было выпол-
нено качественно и с душой. 

Интересует, на каких условиях выделена муниципальная земля под киоск, 
выросший напротив «Хаджурао», и что строится рядом со зданием Верхне-
салдинского авиаметаллургического техникума?

Всё начинается с  Любви
ЗНАЙ НАШИХ!

ОТМЕНА 
ОГРАНИЧЕНИЙ

Глава Верхнесалдинского 
округа Михаил Савченко подпи-
сал постановление об отмене за-
прета на проведение массовых 
мероприятий для детей в закры-
тых помещениях. Это ограниче-
ние действовало с 28 января по 
12 февраля и было сделано для 
профилактики распространения 
простудных заболеваний среди 
детей, заметно возросших в кон-
це января. Сейчас уровень за-
болеваемости снижается. На ка-
рантине находится только один 
учебный класс в школе № 14. 

Стоит отметить, что ограниче-
ние массовых мероприятий в по-
следние две недели распространя-
лось только на те события, которые 
предполагают большое количество 
участников – соревнования, празд-
ники, детские утренники. Оно не 
затронуло плановой работы круж-
ков, секций и школьные учебные 
занятия в городе. Также ограниче-
ние не коснулось мероприятий на 
открытом воздухе – как раз в это 
время прошли местный и регио-
нальный этапы «Лыжни России» с 
участием юных салдинцев. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО
ГОРОДСКИХ 
ПРОСТРАНСТВ

Администрация Верхней Сал-
ды планирует продолжить уча-
стие в государственной програм-
ме «Формирование комфортной 
городской среды» и вновь полу-
чить финансирование из област-
ного бюджета на благоустрой-
ство города. 

Выполненные точно в срок ра-
боты по обустройству дворцовой 
площади были признаны прави-
тельством области успешным про-
ектом. На очереди – победившая 
в прошлогоднем голосовании 
площадь у авиаметаллургического 
техникума и Комсомольская аллея. 
И уже пришло время выбирать 
объекты для облагораживания на 
2020 год. 

На этой неделе идёт предва-
рительное интернет-голосование 
для выбора территории, заявка на 
ремонт которой примет участие 
в государственной программе. 
Задача этого этапа голосования 
– определить две наиболее вос-
требованные территории, чтобы 
из них горожане выбрали ту, ко-
торую начнут приводить в поря-
док в следующем году. Пока по 
итогам предварительного голосо-
вания лидируют сквер напротив 
парка Гагарина и сквер Базанова. 
Оставить свой голос на сайте ад-
министрации v-salda.ru можно до 
15 февраля. 

В конце февраля состоится го-
лосование, задача которого – вы-
строить очередность ремонтов на 
ближайшие годы. В него войдут 
объекты, запланированные на 
2019 год, и новые территории.
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Материалы и фото предоставлены администрацией Верхнесалдинского городского округа

ЗНАКОМЬТЕСЬ: ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТНИК ДЛЯ СВЕДЕНИЯ ГОРОЖАН

Словом и делом ПЕРЕВОЗЧИКИ, 
ПРЕДЪЯВИТЕ ЛИЦЕНЗИЮ

Администрация Верх-
несалдинского округа на-
поминает, что в 2019 году 
вступает в силу Федераль-
ный закон от 30 октября 
2018 года № 386-ФЗ «О вне-
сении изменений в отдель-
ные законодательные акты 
Российской Федерации в 
части совершенствования 
лицензирования деятель-
ности: по перевозкам пас-
сажиров и иных лиц автобу-
сами». 

ОСНОВНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ:
- с 1 ноября 2019 года фи-

зические лица, эксплуатирую-
щие транспортные средства с 
разрешённой максимальной 
массой более 3,5 тонн, число 
посадочных мест в которых, 
помимо места водителя, пре-
вышает восемь, обязаны ос-
нащать такие транспортные 
средства тахографами. 

- с 1 марта 2019 года пере-
возки пассажиров и багажа 
по заказам и для собствен-
ных нужд подлежат лицен-
зированию; получить лицен-
зию необходимо до 28 июня 
2019 года. Если организация 
намерена осуществлять пере-
возки в период с 1 марта до 
29 июня 2019 года, то полу-
чить лицензию необходимо 
до начала этой деятельности. 
Также в указанный срок пере-
возчики должны передать для 
внесения в реестр сведения о 
транспортных средствах, ис-
пользуемых для лицензируе-
мой деятельности.

Обращаем особое внима-
ние на то, что лицензирова-
ние будет распространяться 
и на перевозки детей, в том 
числе «школьными» автобу-
сами. Перевозить людей в ав-
тобусах, которые не числятся 
в Реестре лицензий, будет за-
прещено.

На территории Свердлов-
ской области лицензирова-
нием пассажирских автобус-
ных перевозок занимается 
Уральское межрегиональное 
управление государствен-
ного автодорожного над-
зора Федеральной службы 
по надзору в сфере транс-
порта. С памяткой по лицен-
зированию можно ознако-
миться здесь http://ugadn66.
tu.rostransnadzor.ru/novosti/
document/53028

За нарушение требова-
ний, предусмотренных Фе-
деральным законом от 4 мая 
2011 года № 99-ФЗ «О лицен-
зировании отдельных видов 
деятельности» предусмотре-
на административная ответ-
ственность в соответствии 
со статьёй 14.1.2 КоАП РФ в 
размере до 400 000 рублей с 
конфискацией транспортного 
средства или административ-
ное приостановление дея-
тельности на срок до 90 суток.

В последнее время в 
Свердловской области уча-
стились случаи мошенниче-
ства под предлогом продажи 
газового оборудования. 

Люди звонят в квартиры, 
представляются сотрудниками 
газовых служб и предлагают хо-
зяевам проверить газовое обо-
рудование. В ходе такой «про-
верки» мошенники сообщают, 
что оборудование не в лучшем 
состоянии и предлагают на 

всякий случай купить у них не-
кий прибор, который они назы-
вают газоанализатором. С виду 
это обычный бытовой датчик 
на батарейках, который мож-
но купить в любом магазине, 
китайский ширпотреб. Однако 
в магазине его цена будет не 
больше 300 рублей, а незваные 
гости предлагают такой при-
бор по цене в 10, а то и в 20 раз 
выше. Не так давно пенсионер 
из Нижнего Тагила заплатил за 

«газоанализатор» 13 000 ру-
блей. Чаще всего именно пожи-
лые люди становятся жертвами 
этих убедительных визитёров, 
особенно на фоне последних 
событий в стране, связанных 
со взрывами бытового газа в 
домах. 

Администрация Верхней 
Салды предупреждает: очень 
внимательно отнеситесь к 
таким ситуациям. Если к вам 
пришли из газовой службы, 

позвоните в свою управля-
ющую компанию и спросите 
подтверждение – они должны 
быть в курсе таких визитов. 
Проверьте удостоверение у 
пришедших, запишите данные. 
Если вам предлагают приоб-
рести дорогой прибор, по-
просите время на раздумье, 
посоветуйтесь с друзьями и 
родственниками. Будьте бди-
тельны, чтобы не стать жерт-
вой обманщиков. 

Администрация Верх-
несалдинского городского 
округа усилила борьбу со 
стихийными свалками мусо-
ра. 

В декабре 2018 года площад-
ка несанкционированной свал-
ки в районе цеха № 21 ВСМПО 
была оборудована системой 
видеонаблюдения.  Сумма обо-
рудования – 200 тысяч рублей, 
которые были предусмотрены 
в городском бюджете. Камеры 

видеонаблюдения приобрете-
ны и установлены в рамках под-
программы «Экологическая 
безопасность» муниципальной 
программы «Обеспечение без-
опасного природопользова-
ния на территории Верхнесал-
динского городского округа».  
Разрешающей способности 
камер достаточно, чтобы за-
фиксировать номер транс-
портного средства, установить 
нарушителей природоохран-

ного законодательства и при-
влечь к ответственности за вы-
воз мусора. 

Система была запущена в 
тестовом режиме, а с февраля 
2019 года начала службу по со-
хранению экологического бла-
гополучия территории. 

Штрафы, предусмотренные 
законом, разные, в зависимо-
сти от юридического статуса 
нарушителя. Для физических 
лиц предусмотрен штраф до 

2 000 рублей, должностные 
лица облагаются штрафом до 
30 000 рублей. Граждане, осу-
ществляющие предпринима-
тельскую деятельность, будут 
оштрафованы до 50 000 рублей. 
Юридические лица облагаются 
максимальными взысканиями, 
начиная со 100 000 рублей. 
В ряде случаев деятельность 
предприятия может быть при-
остановлена на период до 
90 суток. 

В прошлом году при гла-
ве городского округа была 
сформирована группа обще-
ственных советников, од-
ним из которых стал заме-
ститель начальника отдела 
№ 18 ВСМПО по организа-
ции строительства Дмитрий 
АХУНДОВ. 

– Дмитрий Романович, ин-
тересно, а что входит в круг 
обязанностей советника 
главы? И по каким вопросам 
глава обращается к Вам за 
советом?

– Спектр вопросов доста-
точно большой, и он посто-
янно расширяется, хотя нигде 
строго и не прописан. В ос-
новном, конечно, моё участие 
востребовано в вопросах, ка-
сающихся организации стро-
ительных работ в городе. Мы 
тесно работаем в этом ключе 
вместе со Службой город-
ского хозяйства. Например, 
очень много помогаю в про-
ектировочной деятельности, 
оказывая эту помощь безвоз-
мездно. Советники помогают 
в экспертном анализе той 
или иной ситуации, а уже на 
основании них администра-
ция города принимает клю-
чевые решения. К примеру, 
прошлым летом были опре-

делённые проблемы с под-
рядчиками на строительстве 
забора в парке Гагарина. Я ак-
тивно подключился. Всё, что 
касается благоустройства, 

строительства дорог, каких-
то новых городских объектов 
– глава может рассчитывать 
на мою консультативную и 
практическую помощь. 

– Много удалось сделать 
совместными усилиями за 
2018 год?

– Я бы сказал, что этот год 
был скорее «подготовитель-
ным» к более масштабным про-
ектам, удалось проделать мно-
го проектной и аналитической 
работы. К примеру, принял уча-
стие в разработке проекта об-
устройства территории у авиа-
металлургического техникума, 
планов по подготовке к ремон-
ту улицы Спортивная (от торго-
вого центра «Райт» до магазина 
«Восток») и других, более пред-
метно о которых можно будет 
говорить уже весной. 

Хотя и реализовать в городе 
получилось многое – это доро-
ги, капитальный ремонт двор-
цовой площади и многие дру-
гие проекты, которые не будем 
перечислять, так как «Новатор» 
регулярно уделял им внимание 
на своих страницах. А показа-
тельным по ряду проектов дол-
жен стать именно 2019 год. 

– Ваш отдел один из са-
мых «многозадачных» и за-
груженных. Как Вы находите 
время ещё и на обществен-
ную нагрузку? 

– Грамотное планирование 
и желание видеть свой город 
уютным и удобным.

– Спасибо за беседу.

Фальшивые газовщики

Видеоловушки на страже экологии
АКТУАЛЬНО
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ПРЕДПОСЫЛКИ
Война длилась с декабря 1979-го по 

февраль 1989 года. Однако началом 
конфликта следует считать 1973 год, 
когда в Афганистане был свергнут ко-
роль Захир-шах и в стране установился 
режим Мухаммеда Дауда. А в 1978-м в 
результате Апрельской революции к 
власти пришла Народно-демократи-
ческая партия Афганистана (НДПА) во 
главе с Нуром Мохаммадом Тараки. 
Афганистан был провозглашён Демо-
кратической Республикой, в стране на-
чалось строительство социализма.

Однако реформы Тараки были край-

не непопулярны среди сельских жите-
лей, составлявших большинство афган-
ского населения. Всякое инакомыслие 
жестоко подавлялось. За время его 
правления были арестованы и казнены 
тысячи людей.

Главным оппонентом правительства 
выступили радикальные исламисты, 
объявившие ему джихад – Священную 
войну. Большинство жителей Афгани-
стана были неграмотными, и исламист-
ские агитаторы умело настраивали их 
против новой власти. По всей стране 
формировались отряды моджахедов.

НАЧАЛО
Самостоятельно правительство Тара-

ки не могло справиться с вооружённы-
ми мятежами исламистов и обратилось 
за помощью к Москве. Этот вопрос об-
суждался в Кремле 19 марта 1979 года. 
Генсек Леонид Брежнев и другие члены 
Политбюро выступили против военно-
го вмешательства, но со временем си-
туация на границе СССР и Афганистана 
ухудшилась и мнение кардинально из-
менилось.

Кроме противодействия моджахе-
дов, ситуация осложнялась тем, что в 

самом афганском правительстве раз-
горелась непримиримая внутрипар-
тийная борьба. 

В сентябре 1979 года лидер НДПА Та-
раки был арестован и убит Хафизуллой 
Амином, занявшим его место. Амин, 
по данным советской разведки, начал 
переговоры о сотрудничестве с Паки-
станом и Китаем, для СССР это означа-
ло потерю «афганской оси». 12 декабря 
1979 года ЦК КПСС принял постановле-
ние о вводе в Афганистан ограниченно-
го контингента советских войск, кото-
рый начался 25 декабря.

Через два дня отряд из 700 спецна-
зовцев захватил президентский дво-
рец. Амин и его сыновья были убиты, 
новым лидером страны стал Бабрак 
Кармаль. Так наши солдаты оказались 
втянутыми в девятилетнюю граж-
данскую войну на чужой территории. 
«Интернациональный долг» они отда-
вали своими жизнями и здоровьем.

В течение всего периода боевых дей-
ствий огромную помощь радикальной 
вооружённой оппозиции в Афганиста-
не оказывали США и арабские монар-
хии Персидского залива. На их деньги 
моджахедам поставляли современное 
оружие, например, безоткатные ору-

дия, зенитные ракеты «Стингер». Ин-
структоры ЦРУ готовили боевиков на 
базах в Пакистане и Китае. Также аме-
риканцы инициировали много между-
народных акций против СССР. В их чис-
ле – бойкот московской Олимпиады 
1980 года, протестная резолюция ООН.

ОКОНЧАНИЕ ВОЙНЫ
В апреле 1988 года в Швейцарии 

между Афганистаном и Пакистаном 
было подписано соглашение об урегу-
лировании ситуации вокруг Демокра-
тической Республики Афганистан. Со-
ветский Союз обязался вывести свои 
войска в течение девяти месяцев, а 
США и Пакистан должны были пере-
стать поддерживать моджахедов. В 
феврале 1989 года в соответствии с до-
говором последний советский солдат 
покинул афганскую землю.

В женевских переговорах моджа-
хеды не участвовали и не поддержали 
эти решения. В результате после выво-
да советских войск боевые действия не 
только не прекратились, но и активизи-
ровались. 

Без советской помощи новый ру-
ководитель Афганистана Наджибулла 
едва сдерживал натиск радикалов. В 
его правительстве произошёл раскол, 
многие сподвижники перешли в ряды 
оппозиции. В апреле 1992-го моджахе-
ды захватили Кабул. Сам Наджибулла 
длительное время скрывался в здании 
миссии ООН, но в 1996 году был схва-
чен исламистами и повешен.

ПОТЕРИ
В АФГАНСКОЙ ВОЙНЕ

Точное количество погибших в 
войне афганцев неизвестно. По разным 
источникам, потери могли составить от 
одного до двух миллионов человек. От 
850 тысяч до полутора миллионов аф-
ганцев бежали из страны, в основном в 
Пакистан и Иран. 

Афганская война считается частью 
«холодной» войны. В западных СМИ её 
иногда называют «Советским Вьетна-
мом» или «Капканом Медведя»: именно 
она стала одной из главных причин раз-
вала СССР.

30 ЛЕТ СО ДНЯ ВЫВОДА ВОЙСК ИЗ АФГАНИСТАНА

Афганский излом 
15 февраля исполнится 30 лет со дня полного вывода 

советских войск с территории Афганистана
В этом конфликте 

СССР оказывал помощь 
афганским правитель-
ственным войскам по 
просьбе руководства 
этой страны. Противо-
борствующей силой 
стали радикальные 
афганские исламисты 
– моджахеды, которых 
активно поддерживал 
блок НАТО и в первую 
очередь США, а также 
ряд арабских стран.

ХОД ВОЙНЫ МОЖНО РАЗДЕЛИТЬ НА ЧЕТЫРЕ ЭТАПА:

• ДЕКАБРЬ 1979-ГО –
  ФЕВРАЛЬ 1980 ГОДА
Введение в Афганистан 40-й армии 

генерала Бориса Громова, размещение 
по гарнизонам, организация охраны 
стратегических объектов и мест дис-
локации.

• МАРТ 1980-ГО –
  АПРЕЛЬ 1985 ГОДА 
Проведение активных широкомас-

штабных боевых действий. Реоргани-
зация и укрепление Вооружённых Сил 
Демократической Республики Афгани-
стан.

• МАЙ 1985-ГО – 
  ДЕКАБРЬ 1986 ГОДА 
Сокращение активных боевых дей-

ствий и переход к поддержке действий 
афганских правительственных войск. 
Помощь оказывалась авиацией и са-
пёрными подразделениями. Организа-
ция противодействия доставке оружия 
и боеприпасов из-за рубежа. На Роди-
ну были выведены шесть полков.

• ЯНВАРЬ 1987-ГО – 
  ФЕВРАЛЬ 1989 ГОДА 
Помощь афганскому руководству в 

проведении политики национального 
примирения. Поддержка боевых дей-
ствий, проводимых правительствен-
ными войсками. Подготовка к выводу 
советских войск.

За мужество и героизм, 
проявленные в ходе войны в 
Афганистане, более 200 ты-
сяч военнослужащих были на-
граждены орденами и медаля-
ми (11 тысяч – посмертно), 
86 человек удостоены звания 
Героя Советского Союза (28 – 
посмертно)

Потери Советской армии 
составили 14 тысяч 427 че-
ловек, КГБ – 576 человек, МВД 
– 28 человек (погибшими 
и пропавшими без вести). 
53 тысячи человек были ране-
ны и контужены, более 6 тысяч 
стали инвалидами

Ежегодно СССР тратил на 
войну в Афганистане от 2 до 
3 миллиардов долларов

Татьяна КЛИМИНА, Алексей ЛАЗИЕВСКИЙ,
газета «Металлург»
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Главное – хорошее 
настроение! А оно есть!

13 февраля ис-
полнилось 90 лет 
Зое Константиновне 
ХАНИНОЙ – одной из 
тех специалистов, кто 
осваивал производ-
ство первого титана, 
кто является живой 
легендой первых «ти-
тановых» лет нашего 
предприятия. 

Чем больше мысленно 
мы возвращаемся к годам, 
когда титан только появил-
ся на заводе, тем более 
глубокий смысл находишь 
в том, что люди, только на-
чинавшие тогда свой тру-
довой путь, идут с ним в 
ногу: взрослеют, обретают 
мудрость и, как следствие – 
поистине титаническое дол-
голетие и память. Понима-
ешь и объяснение того, что 
не только поэтам присуще 
одушевлять неодушевлён-
ные предметы. Это и понят-
но – столько сил, энергии, 
упорства было вложено за 
эти десятилетия в то, чтобы 
поставить на службу людям 
«металл века».

И дело не только в том, 
что Зоя Константиновна 
без малого 40 лет работала 
на острие заводской науки 
в центральной исследова-
тельской (заводской) ла-
боратории лаборантом, а 
потом и начальником лабо-
ратории коррозии и трав-
ления, пройдя весь путь 
заводского титана с первых 
его шагов до крупносерий-
ного производства, став, без 
преувеличения, одним из 
крупнейших специалистов в 
отрасли. Важно понять, что 
круг первых титанщиков, из-
начально достаточно широ-
кий, к настоящему времени 
значительно сузился. Тем 
ценнее для нас далеко не 
лишняя возможность вспом-
нить первопроходцев, ощу-
тить причастность ко вре-
мени, в котором живут такие 
люди, как она, ещё раз поже-
лать им здоровья и многих 
лет жизни.

Отметим самое важное, 
что присуще, на наш взгляд, 
Зое Константиновне. Чем бы 
она ни занималась – орга-
низовывала ли разработку 
технологий травления тита-
на, получения оптимальных 
составов травильных рас-
творов и расплавов, вела ли 
исследования по регенера-
ции отработанных кислот, 
изучала ли различные мето-
ды новейших (или давно за-
бытых) способов плетения 
кружев, погружалась ли в 
рецепты приготовления не-
ведомых доселе широкому 
кругу знакомых блюд – всё 

у неё получалось. И полу-
чалось живо, талантливо, 
вкусно, профессионально 
и, на первый взгляд, легко. 
И только родные и очень 
близкие люди знают, что 
стоит за этой кажущейся 
лёгкостью. Но это ли глав-
ное?! 

Главным для неё является 
одно – быть нужной и по-
лезной людям. А ещё – хо-
рошее настроение. Настрое-
ние, которое не покидает её 
практически никогда, за ис-
ключением крайне редких 
случаев. Такой она и остаёт-
ся по самой сути своей. 

Такой она была в 1940-
1950-е годы, когда начинала 
трудовую биографию. Такой 
же – в 1960-1980-е, нахо-
дясь в центре исследований 
в весьма специфической 
и такой необходимой об-
ласти производства. Как-
то, рассказывая о высо-
ких требованиях, которые 
предъявлял начальник ЦИЛ 
Серафим Александрович 
Кушакевич к техническим 
отчётам о проведении ис-
следовательских работ, Зоя 
Константиновна обмолви-
лась, что они должны были 
выглядеть «по-чеховски». И, 
вероятно, это относилось 
не только к грамотности и 
стилю изложения. Скорее, 
за основу было взято из-
вестное выражение Анто-
на Павловича о том, что «в 
человеке должно быть всё 
прекрасно: и лицо, и одеж-
да, и душа, и мысли». 

Возьмём на себя смелость 
утверждать, что эта ставшая 

крылатой фраза может быть 
вполне применима и к са-
мой Зое Константиновне, а 
также рассмотрена в каче-
стве главного критерия от-
ношения к любому делу, за 
которое она бралась. Всё, 
что она делает, на протяже-
нии десятилетий неизменно 
несёт отпечаток её обаяния, 
душевного тепла. Действи-
тельно, человек прекрасен, 
если занимается любимым 
делом, общается с теми, с 
кем хочет. За нелюбимые 
дела Зоя Константиновна 
просто не берётся: хорошо 
не получится, а зачем делать 
плохо?!

Её никогда не покидает 
чувство причастности ко 
всему, что неизменно сопут-
ствует нашей жизни. Отсюда 
и желание быть востребо-
ванной, живейший интерес 
ко всему новому, умение 
радоваться каждому дню, 
который подарен судьбой. 
Плюс ко всему добрый на-
строй, вера в хорошее, лю-
бовь к жизни и надежда на 
лучшее и... неизменное чув-
ство юмора. 

Пусть же как можно доль-
ше все эти качества сохра-
нятся в Вас, Зоя Константи-
новна, и у всех тех, кто стоял 
у колыбели титана. И пусть 
его питают тепло родных и 
близких, любовь и понима-
ние окружающих, призна-
ние современников и по-
томков. 

Сотрудники 
музейно-выставочного

центра ВСМПО

«Был молод титан – были молоды мы». 
Зоя Ханина (Евсеева) – в центре вверху

ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ

Завтра, 15 февраля, в 
Верхней Салде состоится 
митинг памяти наших зем-
ляков, погибших в локаль-
ных военных конфликтах. 
Мы будем вспоминать тех, 
кого унёс навсегда афган-
ский ветер. Это Евгений 
Васин, Игорь Васиков, 
Александр Синельников и 
Эдуард Чекмарёв. 

Всего из Верхнесалдин-
ского городского округа в 
составе ограниченного кон-
тингента советских войск 
в Афганистане проходили 
службу 170 салдинцев. Ныне 
здравствуют 90 «афган-
цев», из них 49 трудятся на 
ВСМПО. 

В городе активно работа-
ет общественная организа-
ция воинов-«афганцев». При 
её поддержке и по инициа-
тиве жителей посёлка Басья-
новский в конце прошлого 
года, 2 декабря, торжествен-
но открыта плита с именами 
двух героев – Игоря Васико-

ва и Александра Синельни-
кова. 

Не только солдат направ-
ляли в Афган. Всего за десять 
лет войны в Демократиче-
ской Республике Афганистан 
с мирной миссией побывали 
156 советских доброволь-
цев. Одним из тех, кто рабо-
тал в отряде советников в 
Демократической Республи-
ке Афганистан, был и наш 
земляк – Игорь Окс, бывший 
первый секретарь горкома 
комсомола в Верхней Салде. 
Сейчас Игорь Михайлович 
связи с «афганцами» не те-
ряет.

Каждый год 15 февраля 
воины-интернационалисты 
приходят к мемориалу с 
именами погибших участни-
ков локальных войн. Много 
не говорят. Вспоминают то-
варищей, возлагают цветы, и 
только тихий звон многочис-
ленных медалей и орденов 
говорит об их не мирном 
прошлом. 

Чтобы помнили
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Врачи – не волшебники, 
но на чудо способны

Одни обожают братьев наших 
меньших, заводя питомца в своём 
доме и подкармливая бездомных 
животных на улице. Другие издева-
ются над четвероногими и протесту-
ют против тех, кто оберегает попав-
ших в беду кошек и собак. Верхняя 
Салда не исключение. В ней живут и 
те и другие. Свидетелями человече-
ской жестокости становятся специа-
листы ветеринарных клиник, борясь 
за жизнь искалеченных животных.

За плечами Елены Чистяковой 20 лет 
айболитовского стажа. Елена Владими-
ровна окончила сначала профильный 
техникум, затем сельскохозяйственную 
академию. Два года она работала в го-
сударственной ветстанции, а потом ре-
шила создать собственную клинику для 
домашних питомцев, купив для этих 
целей небольшой домик на Народной 
Стройке.

– Сколько себя помню, я всегда обожа-
ла животных. Помню, как, отправляясь 
гулять, прятала в карман кусочки кол-
басы, чтобы подкармливать повстре-
чавшихся на моём пути кошек. Очень 
хотела завести собаку, но родители 
долго не разрешали, – вспоминает Еле-
на. – При этом я не мечтала стать ве-
теринарным врачом. Просто любила 
животных и всё... У нас появилась соба-
ка, но она погибла, когда ей было три 
года. Врачи не смогли её спасти. И имен-
но в тот момент, когда мне сказали, 
что сделать ничего нельзя, я поняла, 
что хочу быть врачом. Буду спасать 
животных, и сделаю так, чтобы они не 
умирали. Но, повзрослев, я поняла, что 
это не всегда возможно. Врачи – не вол-
шебники.

Это устоявшееся выражение – «Вра-
чи – не боги». Но, к счастью, есть такие 
врачи, как Елена Чистякова, которая 
сделает всё возможное, чтобы её чет-
вероногий пациент выздоровел, при-
ложив к этому все свои силы и знания. 

– Я стараюсь несколько раз в год 
выезжать на учёбу. Ветеринарная ме-
дицина сейчас шагнула далеко вперёд, 
появилось больше возможностей для 
диагностики и лечения заболеваний. В 
прошлом году мне несказанно повезло: 
меня зачислили сразу на второй мо-
дуль обучения в «Школу ветеринарной 
дерматологии», которая работает в 
Эстонии на базе Ветеринарного уни-
верситета в Тарту. Очень крутая учё-
ба была! 

Затраты на повышение квалифика-
ции финансово себя не оправдывают. 
Ветеринарному доктору Чистяковой 
приходится приносить в жертву соб-
ственный отпуск, личное время и ещё 
много чего другого. Но понимание того, 
что дополнительные знания помогут 

спасти жизнь животному, заставляют 
её вновь и вновь отправляться туда, 
где научат, подскажут, передадут новый 
опыт. 

Огромное подспорье – Интернет. 
Вебинары помогают подготовиться и к 
очередному приёму. Ведь всё уместить 
в голове просто невозможно.

– С чего начинается день ветврача? 
Встаю, беру своего зверика – корги по 
имени Шарни и иду в клинику. Шарни 
8 месяцев. Дома меня почти не бывает, 
а собаке нужна социализация. Приём па-
циентов веду только по записи, поэто-
му очередей нет. Каждый владелец при-
езжает к назначенному времени. Если 
есть время между приёмами, то успе-
ваю ответить на поступившие звонки 
или подготовиться к лечению следу-
ющего четвероногого, – расписывает 
свой трудовой распорядок Елена Вла-
димировна.

Основные пациенты доктора – это 
кошки и собаки. Хотя в клинику прихо-
дят и владельцы хомяков, морских сви-
нок, различных птиц... А вот салдинцев, 
в доме которых живут экзотические жи-
вотные, Елена Владимировна перена-
правляет к узким специалистам в Екате-
ринбург. Ведь разобраться в болячках 
всех любимцев человека невозможно. 

Если ветврачу Чистяковой звонят 
и просят об экстренной помощи, она 
приезжает в клинику и вечером, и глу-
бокой ночью, при чрезвычайных об-
стоятельствах принимает вне очереди 
и без записи. Задержаться на работе 

до утра – это не из ряда вон выходящее 
дело:

– Например, в один из осенних дней 
мне позвонили в полдесятого вече-
ра и привезли уличную собаку с ог-
нестрельными ранениями. Травмы у 
неё были очень серьёзными – сквоз-
ное ранение через шею, задеты шей-
ные позвонки. До шести утра мы ей 
сделали две операции. Всё это время 
она лежала под капельницей. Вопреки 
желанию извергов пёс остался жив. 
Правда, пока не удалось решить не-
врологическую проблему с постанов-
кой передних лап. Спасённого взяли 
к себе молодые супруги, несмотря на 
то, что у них две своих собаки... Это 
потрясающие люди! 

Спасая жизни животных, Елена ни-
когда не выполняет заказ на то, чтобы 
усыпить здоровую кошку или собаку:

– Аргументы приводят разные: 
питомец стал агрессивным, ребёнок 
родился, дом продали, внезапно нача-
лась аллергия на шерсть. Но я не усы-
пляю здоровых животных. Усыпляю 
только больных, по показаниям и по-
сле тщательного осмотра. Владель-
цы, конечно, очень недовольны. Они 
кричат, хлопают дверями. Ведь при-
строить животное достаточно тя-
жело. Но всё-таки усыпить здоровое 
существо, по моим убеждениям – это 
убийство...

Самый большой приём в практи-
ке Елены – 20 пациентов за смену. Это 
терапевтические приёмы, операции, 
послеоперационные осмотры и вакци-
нации. Наиболее длительным является 
дерматологический приём, во время 
которого ветврач вместе с владельца-
ми разбирает проблему, берёт анализы 
у животного, анализирует рацион и ди-
намику развития заболевания:

– Люди часто спрашивают, до кото-
рого часа я работаю. День у меня ненор-

мированный. В декабре я спала по 4 часа 
двое суток подряд, настолько тяжёлые 
пациенты были. Свой телефон я не от-
ключаю, он у меня стоит на виброрежи-
ме. Правда, трубку не всегда беру – опе-
рация, осмотр, приёмы. У меня нет ни 
выходных, ни праздников. В нынешнем 
году я вышла на работу уже 2 января. 
Помощь потребовалась котику с от-
равлением.

Чаще всего в ветклинику Чистяковой 
обращаются владельцы четвероногих 
пациентов, подхвативших вирусную 
инфекцию, которая случается у непри-
витых животных. Ну всё, как у людей! 
Травмы, ушибы, рваные раны, отрав-
ления, проглатывание инородных тел, 
панкреатиты, гастриты и так далее. От-
дельно среди обращений Елена выде-
ляет родовспоможение.

– Ко мне часто обращаются за по-
мощью владельцы, когда животное не 
может родить или уже имет серьёзные 
последствия после родов. В основном 
это относится к кошкам и маленьким 
собачкам. Зачем повязали, спрашиваю. 
А их, оказывается, кто-то из знакомых 
заверил, что тогда у животного не бу-
дет никаких опухолей. Глупости! Реаль-
ный выход из ситуации – это всё-таки 
стерилизация или кастрация. Мировая 
статистика говорит о том, что сте-
рилизация животных до первой течки 
снижает риск развития злокачествен-
ных опухолей молочной железы на 98%. 
В Европе проводят кастрацию в 3-4 ме-
сяца. У нас существуют мифы о том, 
что при ранней кастрации мочеполо-
вая система не сформируется полно-
стью, что впоследствии может приве-
сти к развитию мочекаменной болезни. 
Поэтому, чтобы сильно владельцев не 
пугать, кастрацию провожу животно-
му в возрасте 6-7 месяцев.

В момент нашего интервью на приём 
в клинику привезли котёнка Нэнси, ко-
торой требовалась профилактическая 
прививка.

– Моя Нэнси – очень нежное и ласко-
вое создание. В переводе название поро-
ды рэгдолл означает «кукла». Я обожаю 
свою любимицу. Ей только 4 месяца, 
но мы с ней много всего пережили: с за-
водчиками нам не очень повезло, были 
проблемы с глазками, ушками... Но сей-
час кошечка себя чувствует прекрасно, 
за что спасибо Елене. Она – настоя-
щий профессионал! – благодарит врача 
Юлия Бабинова.

Елена Владимировна Чистякова – 
очень любящий свою профессию ве-
теринарный врач. Она не ведёт стати-
стику спасённых и не всегда узнаёт на 
улице их владельцев. Но она всегда 
помнит благодарные глаза четвероно-
гих, которым сумела спасти жизнь. 

ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ

Спасённого с парализо-
ванными передними лапами 
взяли к себе молодые супруги, 
несмотря на то, что у них 
уже есть две собаки... Это 
потрясающие люди! 

Ветеринарному доктору 
Чистяковой приходится при-
носить в жертву собствен-
ный отпуск, личное время и 
ещё много чего другого

Усыпить здоровое суще-
ство, по убеждению Елены 
Чистяковой – это убийство

Рубрику ведёт Елена СКУРИХИНА
телефон 6-11-14
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Клич среди металлургов мо-
лодёжный лидер управления 
Наталья Муравьёва кинула 
сразу после новогодних кани-
кул. За две недели усилиями 
преимущественно работников 
управления было собрано не-
сколько больших упаковок 
собачьего корма, тюков с тё-
плыми вещами и посудой. На 
5 500 рублей добровольных 
пожертвований приобрели 
больше центнера круп и мяс-
ных продуктов.

Почему выбор пал не на дав-
но знакомый приют «Друг», а 
на ПВС? Да потому что у «Дру-
га» есть хоть какое-то гаранти-
рованное финансирование в 
рамках муниципального кон-
тракта, а вот центр передерж-
ки собак существует только за 
счёт благотворительности.

В мае 2017 года предприни-
мательница, подрядившаяся 
по контракту на отлов собак, 
взяла в аренду часть терри-

тории лодочной базы, что по 
дороге в Чкалово. В хозяй-
ственных помещениях орга-
низовали стерилизацию пой-
манных на улицах Березников 
собак. Однако по условиям 
договора через две недели 
после операции четвероногие 
должны поменять вольеры на 
городские помойки. Не дело! 
Тогда группа волонтёров до-
говорилась с подрядчиком: мы 
обеспечиваем уход за собака-
ми, и они остаются здесь. Так 
и пошло. Сейчас в пункте вре-
менного содержания обитают 
около 70 животных, которых 
кормят, лечат и выгуливают по 
очереди 6-7 добровольцев.

Когда навстречу грузовику 
с вкусняшками из распахнув-
шихся ворот вылетела ора-
ва из пары десятков лающих 
дворняг, металлурги слегка на-
пряглись: кто знает, что на уме 
у собак, познавших все «преле-
сти» беспризорной жизни. Но 

оказалось, что кусаться никто 
из хвостатых не собирался – 
они просто во всё горло при-
ветствовали гостей, которых в 
считаные минуты от души «об-
лапали» и самым нежным обра-
зом облизали.

«Искренне удивлена друже-
любием этих собак, – делилась 
впечатлениями Наталья Мура-
вьёва. – Подхожу к клетке с со-
бачкой, оказывается, это Бале-
рина. И точно: стоит на тонкой 
жёрдочке, с интересом наблю-
дает за происходящим. Другой 
щенок, стоило его погладить, 
признал во мне хозяйку и на-
чал защищать от остальных. 
Третий весело прыгал, не мог 
успокоиться, пока не лизнул 
меня, а потом улёгся, чтобы 
ему почесали животик!».

Кстати, именно щенков во-
лонтёры предлагают на «усы-
новление» в первую очередь: 
не знающие тягот уличной 
жизни и до кончика хвоста 
преданные людям, они легче 
приживаются и в частных до-
мах, и в квартирах. В отличие, 
например, от старожила цен-
тра сурового Миши, который 
дважды сбегал от новых хозяев 
и возвращался в пункт.

Выгрузив запас продоволь-
ствия, металлурги приступили 
к волонтёрским обязанностям. 

Инна Иохим отправилась вы-
гуливать хвостатую ватагу по 
окрестностям, а два Максима 
– Глушков и Муравьёв, а так-
же Михаил Баландин взялись 
за лопаты, чтобы очистить от 
плотных завалов снега входы 
в вольеры. Но это непросто: их 
обитатели всё время лезут под 
ноги.

На вопрос журналиста, на-
долго ли хватит привезённых 
продуктов, волонтёры поясни-
ли: в день на кормление уходит 
по 20 килограммов крупы и 
мясопродуктов, из которых на 
полевой кухне варят сытную 
кашу и похлёбку на бульоне. 
Так что минимум на неделю 
собаки спасены от голода и 
холода. А там, глядишь, ещё ка-
кая-нибудь помощь подоспеет. 
Благо, в соцсети «ВКонтакте» 
у пункта собственная группа 
(https://vk.com/pvs_brz), в кото-
рой есть контакты волонтёров 
центра и данные банковской 
карты для перевода денег. В 
этой же группе публикуются 
отчёты о расходах.

Так что, когда в очередной 
раз выйдете на мороз, вспом-
ните о тех, кто очень нуждается 
в вашем участии. 

Алексей ЛАЗИЕВСКИЙ, 
фото автора

Помощь приехала!
АВИСМА НА ПРОВОДЕ

Предлагаем салдинцам материал, опубликованный в газете «Металлург», 
о волонтёрском движении и приютах для брошенных животных в Березниках

«Ну и погодка! Добрый хозяин собаку из дома не выго-
нит», – подумали молодёжные активисты управления, ЦПКР 
и цеха энергоснабжения, взглянув утром 27 января на стол-
бик термометра. Почти минус 30! У приличных людей соба-
ки точно по домам сидят, а как быть тем, кто ещё не нашёл 
верного хозяина? В общем, запланированную поездку в го-
родской пункт временного содержания (ПВС) собак решили 
дальше не откладывать.

Как сообщила на январском заседании Березников-
ской городской Думы начальник управления благо-
устройства Лариса Хомутова, денег, выделенных горо-
ду краевым бюджетом на отлов бродячих животных в 
2018 году, не хватило. Чтобы снять остроту ситуации, 

пришлось взять средства из резерва городской администра-
ции.

В прошлом году общий размер субвенций из краевой казны 
на отлов 195 бесхозных собак составил чуть более миллиона ру-
блей – по 560 рублей на одно животное. При этом только опера-
ция по стерилизации стоит 3-4 тысячи рублей. Управление бла-
гоустройства городской администрации направило обращение 
главе города, и из резерва мэрии поступили ещё 349 тысяч ру-
блей. Аналогичная ситуация складывается и в 2019 году. 

В итоге в прошлом году фонд «Друг» и ИП Узелкова отло-
вили 203 собаки – на 8 особей больше, чем планировалось. 
«Больных и агрессивных собак (8-10% от общего числа) под-
вергли эвтаназии, тем самым сэкономив средства на их содер-
жание», – пояснила Лариса Хомутова.

Согласно условиям прошлогоднего договора, стерилизо-
ванных собак предписывалось содержать в течение двух ме-
сяцев. Сейчас в приюте «Друг» и пункте временного содержа-
ния остаются 75 собак. Кстати, срок их содержания в 2019 году 
увеличен до 6 месяцев. «Договор также обязывает победителя 
конкурса пристраивать бездомных животных. Но таких было 
немного. Сегодня документально подтверждено устройство 
трёх собак, некоторых животных забрали без договора», – до-
бавила Лариса Хомутова.

АКТУАЛЬНО

ПО ЗАКОНУ! 
19 декабря Госдума в 

третьем чтении приняла 
закон «Об ответственном 
обращении с животными». 
Закон распространяется 
на домашних и бездомных 
животных, а также диких, 
находящихся в неволе, на-
пример, в цирках, зоопар-
ках или дельфинариях.

Жестоким обращением 
закон называет следующие 
действия:

• действия или поведение, 
которые привели или могут 
привести к гибели, увечью 
или иному повреждению 
здоровья животного. Напри-
мер, истязание животного, в 
том числе голодом, жаждой, 
побоями и иными действия-
ми;

• нарушение требований к 
содержанию животных, в том 
числе отказ владельца от со-
держания животного;

• неоказание помощи жи-
вотному его владельцем при 
наличии такой возможности. 

Закон запрещает:
• выкидывать домашних 

животных на улицу. Изба-
виться от питомца можно, 
только передав его новому 
владельцу или отдав в приют;

• использовать животных 
для попрошайничества;

• умерщвлять животное 
без заключения ветеринара;

• устраивать бои и натрав-
ливать одних зверей на дру-
гих;

• пропагандировать жесто-
кое обращение с животными;

• содержать диких зверей 
в квартирах, частных домах и 
на садовых участках.

Закон защищает не толь-
ко животных, но и людей 
от чужих питомцев, а также 
предписывает ряд правил 
для выгула:

• запрещается натравли-
вать животных на людей, за 
исключением случаев необ-
ходимой обороны;

• «опасных» диких живот-
ных нельзя содержать в квар-
тирах. Правда, конкретного 
списка таких зверей пока нет, 
и непонятно, попадут ли в 
него, к примеру, змеи, еноты 
и хорьки, которых сейчас за-
водят люди наравне с собака-
ми и черепахами; 

Закон установил прави-
ла выгула животных: они 
не должны бесконтрольно 
передвигаться по проезжей 
части, в лифтах, подъездах 
домов, во дворах, на детских 
и спортивных площадках. 

Гулять с питомцем можно 
только там, где это разре-
шено местными властями. 
«Потенциально опасных со-
бак» нельзя выгуливать без 
намордника и поводка не-
зависимо от места прогулки, 
если только она не находится 
на огороженной территории, 
принадлежащей владельцу 
собаки. В законе, правда, не 
прописано, что это за поро-
ды. Также владелец живот-
ного обязан убрать за своим 
питомцем.
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В плену у Хозяйки Медной горы
Тагильский камнерез Виктор Ва-

сильев с детства пленён... Хозяйкой 
Медной горы. 52 года она не отпуска-
ет его от себя, привлекая невероят-
ной красотой камней! 

Виктор Михайлович громко заявил 
о себе, начав создавать из поделочно-
го камня букеты в традиции высокого 
ремесла знаменитого Карла Фаберже. 
Только у Васильева поделки не миниа-
тюрные, а побольше. Его творения за-
вораживают: ветка рябины из яшмы, 
стройные ирисы из пронзительного 
синего лазурита в вазе из горного хру-
сталя, словно наполненной водой, лан-
дыши из кахолонга, чароитовые фиалки 
и любимые васильки в букете с золоты-
ми овсяными колосьями, звенящими от 
малейшего к ним прикосновения...

Цветы кажутся настолько живы-
ми, что хочется вдохнуть их аромат. 
В коллекции более 70 произведений. 
Выставочные образцы не продаются. 
Художник создавал их с большой любо-
вью. В одной композиции может быть 
до 16 различных поделочных камней. 
После обработки такая утончённость 
прослеживается, как в сказе Бажова 
«Хрупкая веточка»: «В каждой ягодке 
крыжовника ровно зёрнышки видны, и 
листочки живые, даже маленько с изъ-
янами: на одном дырки жучком будто 
проколоты, на другом опять ржавые 
пятнышки пришлись. Ну, как есть на-
стоящие. Одним словом – сортовая ра-
бота!».

– Бажова читайте! Бажов, он ведь 
не сказки писал, а сказы, в которых за 
основу жизнь взята! И если вы попали 
под чары Хозяйки Медной горы – это на 
всю жизнь! Я ни одного человека не знаю, 
кто занимался бы камнями и по какой-
то причине бросил это дело. 

Мастеру в нынешнем апреле испол-
нится 65. С одиннадцати лет он занима-
ется камнями, в двенадцать – ездил по 
карьерам, рудникам, отвалам, в шахты 
спускался. В 1967 году принимал уча-
стие в первом слёте юных геологов 
России. Работал одно время на добыче 
аметистов. Посетил более 200 место-
рождений. Он – геолог, художник, зна-

ток ботаники, коллекционер. Говорит, 
что гены от деда-художника ему пере-
дались, с детства любил лепить и рисо-
вать. 

Виктор Михайлович – член Твор-
ческого Союза Художников России и 
Международной Федерации Худож-
ников (IFA), член Международного Ме-
мориального Фонда Карла Фаберже, 
заслуженный деятель камнерезного 
искусства. Кавалер ордена Денисова-
Уральского, высокую награду мастеру 
вручал сам Валентин Васильевич Скур-
лов – искусствовед, эксперт по издели-
ям Фаберже. 

– По образованию я геолог. Закончил 
Исовский геологоразведочный техни-
кум, затем Пермский госуниверситет. 
Но имею право праздновать не только 
день геолога, но и день предпринимате-

ля, день художника, день ПВО, день юве-
лира. 

Во время перестройки освоил азы 
камнерезного искусства. Уходил в 
1991 году с должности старшего гео-
лога шахты, создал свою мастерскую. 
Вначале было коллективное малое 
предприятие, а как только гайдаров-
ские реформы начались, я остался один 
с огромными долгами. Слава Богу, кре-
диты удалось погасить: выполнил 
большой заказ и продал часть сырья, – 
рассказывает о себе художник. 

Васильев из тех, кто не любит варить-
ся в собственном соку, он участвует в 
выставках, конкурсах, организует персо-
нальные показы. Например, в 2005 году 
стал официальным участником Всемир-
ной выставки в Японии, где очень хоро-
шо знают и понимают язык камня. 

У Виктора Михайловича большая 
коллекция минералов – больше двух 
тысяч образцов, среди которых есть 
уникальные. 

– В 2001 году Владимир Путин приез-
жал, ему дарили мою орхидею из камня. 
Борис Ельцин с дочерью, когда уже в от-
ставке был, получил в дар мой цветок, 
нурсултану Назарбаеву возили работу, 
и президенту ЮНЕСКО от жителей на-
шего города презентовали одно из моих 
изделий. 

И вправду, работы потрясающие. 
Мы любуемся на каменные «Крокусы», 
пробивающиеся из-под снега, который 
великолепно имитирует щётка горного 
хрусталя. Тонкие нефритовые листья, 
чашелистики из шайтанского перелива, 
а внутри лепестков из аметиста – се-
рединка из цитрина в золотой оправе. 
Какая совершенная работа! Цветочные 
композиции мастера хранятся во мно-
гих частных коллекциях ценителей. 

Виктор Васильев создаёт свои ше-
девры с помощью алмазного резца и 
воображения, но вначале делает эскиз 
на бумаге.

– А дальше черновые детали выта-
чиваю. Вот розовый кварц для цветоч-
ков, а вот заготовки листьев, засвер-
ленные под крепления. Заготовки под 
чашелистики. Здесь золото с рубина-
ми. Форму придаю на станках. Большие 
каменные блоки вначале режем на за-
готовки. Тонкие заготовки – на подрез-
ном станке заготавливаем. На фрезер-
ном – маленькие вырезаем. 

Во время работы в мастерской 
очень шумно. С малахитом стараюсь 
не работать, пыль плохо смачивается 
– ядовитая. Хотя стол из тагильского 
малахита сделал, почти 20 лет наби-
рал из пластин. И камин из мрамора, 
который не смог продать, дома уста-
новил...

Признанный мастер, в талантливых 
руках которого оживают уральские 
камни, радуя своей неповторимой кра-
сотой, планирует создание музея. Наде-
емся, нас туда скоро пригласят.

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

БОГАТ ТАЛАНТАМИ УРАЛ
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НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Хозяин Кубка не поменялся 

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО
телефон 6-01-03

8 февраля в спортивном комплек-
се «Чайка» состоялся финальный 
матч Кубка по волейболу Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА. Это была 
по-настоящему красивая игра с эф-
фектными приёмами и техничными 
бросками.

Полуфинальные встречи по волей-
болу прошли 5 февраля. В матче между 
командами цеха № 51 и 16 победил 
51-й. Цех № 10 одержал верх над цехом 
№ 38, команда которого стала бронзо-
вым призёром Кубка.

В финал соревнований вышли спорт-
смены научно-технического центра – 
цеха № 10 и те, для кого спорт является 
профессией – сотрудники цеха № 51. 
Противостояние было принципиаль-
ным: в прошлом году в финальный по-
единок вышли эти же команды. Тогда 
в упорнейшей борьбе за главный тро-
фей победу одержали физкультурники. 

Спортсмены научно-технического цен-
тра, которые несколько сезонов под-
ряд выигрывали корпоративный спор 
за волейбольный кубок, заявили о том, 
что намерены в 2019-м взять реванш 
и вернуть кубок в родные стены. Но и 
волейболисты 51-го были настроены 
решительно, понимая, что соперник 
выложится максимально.

Итак, финал! Спортсмены цеха № 51 
начали активно атаковать представите-
лей науки. Их сильные подачи, эффек-
тивные нападения, надёжный блок и 
защита привели к победе в первом сете.

«Играй! Играй! Давай бей!» – ревели 
трибуны спорткомплекса «Чайка». Во-
круг происходило что-то невероятное, 
многочисленные зрители, в числе кото-
рых были физорги, родственники и то-
варищи по цеху, не умолкали ни на ми-
нуту, свистели, кричали, аплодировали, 
поддерживая своих.

Во втором сете активизировались 
волейболисты научно-технического 
центра. Они показали более слаженную 
и продуманную игру, внимательно от-
слеживали положение мяча, подмеча-
ли ошибки противника. И спортсменам 
цеха № 10 удалось вырваться вперёд с 
преимуществом в два очка. 

В итоге двух сетов – 1:1, и у волей-
болистов от науки появилась возмож-
ность вернуть себе Кубок.

Но... в завершающем тайм-брейке 
команда цеха № 51 обыграла про-
тивника на пять очков, тем самым 
став двукратным обладателем Кубка 
по волейболу Корпорации ВСМПО-
АВИСМА.

Волейбольную программу в зачёт 
спартакиады продолжают игры первен-
ства по волейболу, которые стартовали 
сегодня, 14 февраля, и продлятся до се-
редины апреля.

Водные  взлёты  в  «Чайке» 
Мастерские развороты у бортов и 

высокие скорости пловцов – всё это 
отличало первенство по плаванию 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА, ко-
торое состоялось в спорткомплексе 
«Чайка» 7 февраля. 

На старт голубых дорожек вышли 
мужчины, которым предстояло одо-
леть дистанции 50 и 100 метров воль-
ным стилем, и женщины, задача кото-
рых была проплыть как можно быстрее 
всего 25 метров. 

230 спортсменов выступали в пяти 
возрастных группах. К участию в пер-
венстве заявились студенты техни-
кума и ветераны ВСМПО. Все проде-
монстрировали отличную спортивную 
форму. Но кто-то был подготовлен 
чуть лучше. 

Стометровка в личном заплыве бы-
стрее всех покорилась ветерану пред-
приятия «ВСМПО-Автотранс» Василию 
Вельбою, который был признан лучшим 
спортсменом прошлого года.

– Вода отличная! Дышалось хорошо, 
настроение прекрасное. Каждый год 
я принимаю участие в первенстве по 
плаванию Корпорации и каждый сезон 
улучшаю свой личный результат. Я до-
волен! – поделился эмоциями Василий. 

Отлично выступили спортсмены цеха 
№ 51. В личных заплывах на дистанции 
100 метров в различных возрастных 
группах обладателями золотых меда-
лей стали Владислав Котов и Алексей 
Реутов. На дистанции 50 метров золото 
добыли Алексей Григорьев и Георгий 
Мельниченко. Среди представитель-
ниц прекрасного пола отличились Оль-
га Немцова, Мария Медведева.

Судейская коллегия отметила отлич-
ные результаты, продемонстрирован-
ные студентами техникума Данилом 

Хуснияровым и Екатериной Евстрато-
вой. 

В командном зачёте победила 
команда цеха № 51, серебро у сборной  
12-го и 65 цехов, замыкает тройку лиде-
ров цех № 16.

Во второй группе золото у 38-го цеха, 
серебро взяли пловцы цеха № 40, брон-
за у спортсменов цеха № 5.

В третьей группе на верхней строч-
ке – команда цеха № 3, на втором месте 
студенты техникума, бронза досталась  
представителям цеха № 31.

В субботу, 9 февраля, после че-
тырёхлетнего перерыва на поли-
гоне «Старатель» в Нижнем Тагиле 
стартовала региональная гонка 
большого федерального проекта 
«Лыжня России-2019». Последние 
несколько лет эти соревнования 
принимала площадка у ЭКСПО в 
Екатеринбурге, но вернулась на 
привычное и более удобное для 
лыжных соревнований место. 

Традиционно гонка началась за-
бегом на дистанции 10 километров. 
У мужчин борьба за победу шла до 
самой финишной черты. Сразу шесть 
спортсменов шли лыжа в лыжу. Но 
самым удачливым оказался Юрий 
Гаврилов из Верхней Пышмы, всего 
на полсекунды опередивший силь-
нейшего спринтера Свердловской 
области Никиту Ступака. Третье ме-
сто завоевал прошлогодний победи-
тель Антон Шипулин. Всего 0,2 секун-
ды уступил ему наш земляк Евгений 
Муромцев, который финишировал 
четвёртым. Шестёрку лучших спорт-
сменов замкнул Рамиль Миндияров, 
также из Верхней Салды.

В ПОБЕДНЫХ копилках

С 14 февраля по 16 апреля в 
спорткомплексе «Чайка» проходят 
матчи первенства ВСМПО по волей-
болу.

Расписание зимних игр:
14 февраля

18.00: цех № 10 – цех № 22
19.00: цех № 32 – цех № 51

19 февраля
18.00: цех № 38- цех № 24
19.00: цех № 35 – цех № 37

21 февраля
18.00: цех № 5 – цех № 40
19.00: цех № 12/65 – цех № 16

26 февраля
18.00: цех № 32 – цех № 10
19.00: цех № 22 – цех № 16.

16 февраля, в 14.00 на ледо-
вой арене «Старт» хоккейная дру-
жина «Титан» в рамках первенства 
Свердловской области встретится 
с командой «Синара» из Каменска-
Уральского, которая в турнирной 
таблице занимает лидирующую по-
зицию. 

22-24 февраля в спорткомплек-
се «Чайка» пройдёт открытый Ку-
бок Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
по футболу среди детей 2008 года 
рождения. В соревнованиях примут 
участие шесть команд из разных ре-
гионов УрФО – « Академия футбола» 
из Перми, «Урал» и «Урал-Чкалов-
ский» из Екатеринбурга, «ДЮСШ-3» 
из Кургана, «Сигнал» из Челябинска 
и «Титан» из Верхней Салды.

Начало соревнований в 11.00.
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В творческих объединениях учреждений дополнительного образования 
Верхней Салды готовятся к корпоративному конкурсу. Но есть вопросы. Отвечаем.

Палитра солнечных оттенков 

Последний день приёма 

работ, записей, что важ-

но, ЗАЯВОК – 22 февраля 

– это пятница! Ждём вас до 

16 часов!  Всем вдохновения 

и творческих удач!

Светлана КИЯМОВА, 14 лет:  
– Мы с подружками приготовили на кон-курс танец «Матрёш-ки». Нас  шесть человек,  а в условиях конкурса прописано, что будут оцениваться сольные номера и дуэты.  Как же нам быть?

Дорогая Света, мы будем рады увидеть и оценить ваших «Матрёшек», но если жюри оценит ваш номер как победный, то мы смо-жем наградить того,  от чьего имени подана заявка. У нас уже есть видеозапись исполне-ния танца  «Русские сапожки», который ис-полняют три девочки, но одна из них значит-ся солисткой и участницей конкурса. А ещё напомним всем нашим маленьким читателям, что у конкурса всегда много друзей-спон-соров, предоставляющих в наградной фонд  много замечательных спецпризов.

Дмитрий ЗУЕВ, 9 лет: 

– А если я  сдам рисунок не на 

тему «Уральские промыслы»?

Дима, у жюри есть несколько кри-териев, по которым оно оценивает работы участников конкурса. Один из этих критериев – «Соответствие теме». Может быть, ты успеешь при-думать и воплотить сюжет рисунка о промыслах – ведь это очень обшир-ное направление народного твор-чества и ремёсел. Вспомни вопросы интеллектуального тура – там столь-ко интересного, в том числе для пе-редачи в виде рисунка.   

Ольга МАНИНА, мама участницы  

конкурса  Олеси, 8 лет: 

– Дочка решила спеть прекрасную 

песню про платок, связанный для 

мамы. Уже репетировала со своим пе-

дагогом из школы искусств. А вчера 

знакомая мне сказала, что в творче-

ском туре могут участвовать только те, 

кто получил больше 10 баллов, отвечая 

на вопросы тестов. Очень не хочется 

огорчать Олесю, которая с таким жела-

нием готовит номер. 

Это замечательно, что Олеся решила принять 
участие в нашем конкурсе. Но вы уже не первая 
задаёте нам такой вопрос и именно в контексте 
участия в артистическом туре. Организационный 
комитет, понимая, что такой тур в корпоративный 
конкурс включён впервые и не был объявлен за-
ранее, обратился к учредителю конкурса – Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА – с просьбой к её ру-
ководству допустить до участия в артистическом 
туре всех, кто пришлёт видеозаписи номеров и 
оформит заявки. Надеемся получить положитель-
ный ответ. Но в любом случае, если оценочной 
комиссии понравится выступление Олеси, оно бу-
дет включено в программу большого конкурсного 
концерта. 

Вопрос, прозвучавший по теле-
фону оргкомитета более 50 раз: 

– До какого числа принимаются 
творческие работы и видеозаписи 
артистических номеров?

и творческих удач!

Вопрос, прозвучавший по теле-

Вопрос, прозвучавший по теле-

, мама участницы  

что у конкурса всегда много друзей-спон-соров, предоставляющих в наградной фонд  много замечательных спецпризов.

Ольга МАНИНА, мама участницы  

ко интересного, в том числе для пе-
ко интересного, в том числе для пе-редачи в виде рисунка.   
редачи в виде рисунка.   

!!!




